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Имеем ли право 
быть

На основаник статей 25, 26 и 27 Закона 
РСФСР «О выборах районных (городских) 
народных судов РСОМЗР» утверждены из
бирательные комиссии по выборам народ
ных судей районных народных судов 
г. Томска в составе представителей обще
ственных организаций и трудовых кол-
ЯАЖР'ПСПАП

В КИРОВСКИЙ РАЙОННЫЙ 
НАРОДНЫ Й С У Д

Председатель избирательной комиссии 
Салашин Михаил Федорович, директор 
Томского конструкторского бюро, — от 
трудового коллектива конструкторского 
бюро.

Заместитель председателя избиратель
ной комиссии Форш Ида Кристиановна, 
радиомонтаяшица радиотехнического за
вода, — от первичной партийной органи
зации цеха №  7 радиотехнического завода.

Секретарь избирательной комиссии Гло
тов Владимир Михайлович, инструктор 
райкома КПСС, — от первичной партийной 
организации Кировского райкома КПСС. 
ЧЛЕНЫ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ: 

Боровский Сергей Владимирович, токарь 
научно - производственного объединения 
«Полюс», — от трудового коллектива на
учно-производственного объединения «По
люс»,

(Окончание на 3-й стр.)

серенькими,
или О б интересном конкурсе, 

задуманном горкомом комсомола
Делегат X X  съезда ВЛКСМ первый секретарь Томско

го горкома комсомола Евгений Пивнев пришел в ре
дакцию накануне отъезда в Москву. С предложением 
опубликовать анкету с целью привлечь претендентов к 
участию в конкурсе по формированию кадрового резерва 
руководителей. Наш корреспондент В. Ваккер попросила 
его рассказать об этом.

— Евгений, если можно, 
чуть подробнее: что за кон
курс, цель, задачи, перспек
тивы?

— Дело в том, что при 
горкоме комсомола уже ор
ганизована школа молодых 
руководителей. Пока она со
стоит из инициативной 
группы плюс несколько ком
сомольских работников и 
действует при большой под
держке профессора В. С. 
Гааги, научных сотрудни
ков кафедры организации и 
планирования промышлен
ных предприятий ТГУ, 
предотавИгеле^й ^социолои*- 
ческой группы ТПИ, Поче
му возникла идея создать 
такую школу и объявить 
такой конкурс? Вам, навер
ное, приходилось наблюдать, 
как работает выпускник, но
воиспеченный инженер, на 
производстве? Если в конст
рукторском или технологи
ческом бюро, в отделе — 
еще ладно, А  если постави
ли руководителем, к при
меру, мастером? Человек 
же совершенно не готов! 
Многие этого «жизненного 
напора» не выдерживают, те
ряются, и где уж там меч
тать о какой-то рукотодя- 
щей должности -г- нет уве
ренности в себе.

— Однако часто молодые 
специалисты не идут в ру
ководители, и по другой при
чине: не хотят брать на се
бя ответственность. Расхо
жим стало выражение «со
циальная апатия*... Сумеете 
вы заинтересовать, преодо
леть это равнодушие?

— Постараемся, Во-пер-
вы, вдохновляет то, что это 
не «чисто горкомовская» 
идея. Мы как-то обсуждали 
у себя вероятность создания 
такой школы, не имея еще 
какой-либо программы
действий. А  через день— 
«прямая линия» и :звонокиз 
Шегарки: «Рауф Сафин го
ворит, экономист автоколон
ны № 1975. Как ВЫ относи
тесь к тому, чтобы органи
зовать в горкоме комсомола 
подготовку молодых руково
дителей. Я  яфедлагаю свои 
услуги в организации это
го дела...». А  раз так — ни
каких сомнений не оста
лось; есть единомьшшенни- 
ки.

Рассчитьгоаем на то, что 
занятия заинтересуют. Мы 
предполагаем, что не будет 
ни лекций, ни семинаров. 
Вудет учеба в действии. В 
прошедшую субботу убеди
лись, как интересно будут 
строиться занятия в шко
ле. Сотрудники кафедры 
провели с нами (надо ж и 
нам учиться!) деловую игру 
«Очистка озера». Проверка 
на деловитость, опдэатив- 
ность, уровень хозяйствен
ного мышления. А  знаете, 
кто вышел победителем, 
оставив позади и инжене
ров, и оргшшзаторов со 
стажем? Игорь Изовский, 
дробильщик комбикормово
го завода. Вот вам потен
циальные возможности че
ловека. Многие ведь в себе

их просто не видят или 
недооценивают.

Что касается «социальной 
апатии». Сегодня само вре
мя помогает изживать зто 
явление. А  мы, помогаем 
времени... Думаю, накануне 
комсомольского съезда мно
гие спросят себя: насколько 
развито в нас чувство граж
данской ответственности? 
Если мы можем далать 
больше, имеем ли право ос
таваться серенькими?
Конкурс, который мы соби
рались проводить, — один 
из наступательшях шагов 
на индифферентность.

— А  мы больше говорим 
о ннеоле...

— Конкурс — это одно из 
мероприятий, заложенных в 
программу школы. Цель — 
отобрать кандидатов в кад
ровый резерв, сформиро
вать его. Потом организо
вать учебу.

Проводится он в два эта
па. В ходе первого, исполь
зуя заявления-анкеты (ко
торые мы и предлагаем 
опубликовать), жюри опре
делит участников конкурса. 
На втором этапе — кандида
ты вступят в борьбу, уже 
.«неанкетную». По(бедители 
будут определяться по ито
гам деловых игр, решения 
ситуационных задач, соци
ально-психологического те
стирования. Вот их, пюё«- 
дителей, и включим в кад
ровый резерв предприятий 
и организаций города. Что 
это значит? Мы создадим 
своеобразный «банк» с фа
милиями и нужными дан

ными. В конечном счете он 
должен облегчить решение 
кадровой проблемы на мно
гих участках.

Конечно, в первую оче
редь о победителях конкур
са сообщим руководителям 
предприятий. Если исполь
зуют там ребят — хороша 
Не используют — вакансий 
по городу немало.

— На каком этапе под
готовка конкурса сейчас?

— Безусловно, подключи
ли к этому комитеты ком
сомола. Но нам нужна под
держка руководителей — и 
промышленных предприя
тий, и научно-исследователь
ских институтов. Хотелось 
бы, к примеру, чтобы адми
нистрация, главные специ
алисты, партийные и обще
ственные организации или 
коллектив в целом предло
жили список своих, согласо
ванных, кандидатур.

— А  не боитесь заформа- 
лизовать? Что же это за. 
конкурс, когда кандидатов 
предлагает администрация?

— Нет-нет, произвольные 
анкеты, безусловно, составят 
большинство. Но будет ин
тересно, согласитесь, сопо
ставить: как оценивает своих 
людей администрация и как 
люди оценивают свои воз
можности Сами. Часто эти 
две точки зрения нигде ведь 
не пересекаются, надо их 
как раз соединить...

ИТАК, КОНКУРС!
Молодым специалистам в 

возрасте до 35 лет, желаю
щим попробовать свои силы' 
в конкурсе, необходимо за
полнить заявление-ан(кету 
и направить ее до 30 апреля 
по адресу: 634050, Томск,
пр. Ленина, 73, горком 
ВЛКСМ. Дополнительвэчо 
информацию можно полу
чить в горкоме ВЛКСМ в 
комнатах №№ 6, 7 но теле
фонам 33-2-33, 24-5-24.

J 2 H E B H I / I K
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ

ЭКРАН ГЛ А С Н О С ТИ
Промышленность: январь— март 1987 года

ИДУТ ВПЕРЕДИ: 
Каргасокский район 
Александровский район 
Зырянский район 
г. Стрежевой
Объединение «Томскнефть» (генераль

ный директор Ф. Г. Гарипов) 
Химфармзавод (директор А. Я. Корбут) 
Спичфабрика «Сибирь» (директор В. Я. 

Ангермая)
Западная НГРЭ (начальник Р. X. Бага

утдинов)
«Главтомскстрой» (начал1лше В. А. 

Мальцев)
Трест «Стрежевойдорстрой» (упршляю- 

щий А . Ф. Корвиенко)
«Томскгазстрой» (управляющий А, А. 

Фрицлер)
«Томск^яСргострой» (управляющий

Е. С. Трупшя) ____
Асиновский ЛИХ (директор А. И. Кон

кин) ____
Сайгияский ЛИХ (директор И. Д. Иояин) 
Томский ЛИК (даректор Г. И. Ощепков) 

ОТСТАЮТ:
Первомайский район 
Тегульдетский район

Верхнекетский район 
г. Томск
ТЭМЗ (директор В. В. Аньшин)

ра;йонов областного центра гом борьбы за 26 процентов^ 
с планом не справился). годового вьтуска продук- 

В самых крупных долж- vpm. Если посмотреть ито-. 
никах по реализации товар- говую хщфру, звучит она 
ной продукции (их по срав- (хотя и меньше, чем в про- 
нению с двумя месяцами шлом году) весомо и опти- 
стало на треть меньше, а мистично: есть 26,7 процен- 
всего 16): ТЭМЗ — на 1.219 та. Благополучие, однако, 
тысяч рублей, «Сибкабель» кажущееся. Только в Том- 
— 3.651 тысяча, «Сибэлек- ске менее 26 процентов 
тромотор» — 604 тькячи, продукции произвели 32 

«Сибэлектромотор» (генеральный дирек- манометровый завод — 252 предприятия. А  такие, как 
тор В. П. Субботин) тькячи, ИнГуэетский ЛПХ ТЭМЗ, «Сибэлектромотор»,

Текстильная фабрика (директор Т. Ф. __ _ 395 тысяч. едва дали пятую часть
тт Т»/Г *  Каждое пятое предприя- (20 и 21,2 процента от года 

титеЩ фабрика (директор Н. М. Фе- вьшолнило план по соответственно).
ГПЗ-5 (директор Ю. О. Гальвас) производительности труда. общий показатель по 26
Манометровый завод (директор В. Н. процентам высок главным

Гуринович) «  VM-I- jjg 5 миллионов 929 ты- образом, если не исключи-
«Томекмебель» (директор Б. С. Кащук) рублей (и здесь вновь тельно, за счет лесозаго-

-  - львиная доля минуса при- товителей. На заготовке,
ходится на предприятия об- вывозке древесины «Том- 

директор частного центра — четыре с леспром» сработал действи- 
половиной миллиона). тельно здорово и совсем не

Потому так не радует наш случайно по итогам кварта- 
традиционный «Экран глас- ла занял первую строку во 
ностиЬ. Список отстающих Всесоюзном соревновании 
куда внушительнее, нежели Минлесбумдревпрома СССР, 
идущих впереди. Причем, награжден памятным вым- 
как и прежде, в их число пелом И премией. Но 
попали по существу все это все-таки вал. Поставки

объединением закрьггы все
го на 95,4 процента.

«Сибэлектросвет» (директор В. С. Ми
хайлов)

«Сибкабель» (генеральный 
А. Н. Семес)

Колпашевская НГРЭ (начальник А. Э. 
Грот)

Трест «Томлесстрой» (управляющий 
А. Й. Чернецов)

Новотегульдетский ЛПХ (директор И. К.
ЯСевуров)

Ергайский ЛПХ (директор Б. Ф. Аверин) крупнейшие предприятия. 
Ингузетский ЛПХ (директор А. И. Мат- В отстающих те районы.

веев). что имеют реализацию

В отстающих -  крупнейшие предприятия
■ По сравнению с первым 

кварталом прошлого года 
вьшуск продукции высшей 
категории качества увели
чен на 12 процентов. Цифра 
внушительная. Но справИ- 
лись-то с этим показателем 
всего 5 из 15 предприятий.

На 8 предприятиях обла-
В марте в целом удалось категории качества (101,7). четверть предприятий — учетом поставок ниже сред-

несколько поправить поло- А  вот с вьшолнением до- потребители недополучили необластного показателя,
жение дел в промьпилен- говоров по поставкам — от них продукции на 12 На роль лидеров могли бы сти, где с января 1987 года
ности. Ликвидировано от- хотя квартальнь1Й показа- миллионов 415 тысяч руб- претендовать Кожевников- введена государственная
ставание по производитель- тель и здесь выше, чем за лей (по сравнению с пер- ский и Шегарский районы, приемка, объем предъяв-
кости труда, допущенное за 2 месяца, — дела обстоят вым ■ кварталом прошлого промышленность которых ленной ей продукции соста-
два месяца (по сравнению с все еще плохо; Что значат года сумма недопоставок успешно справилась со все- вил 130,8 миллиона рублей,
первым кварталом прошло- 97,6 процента их выполне- увеличилась на полтора ми показателями, но произ- при этом сумма оконча-
го года она поднялась на иия? Во-первых, это хуже, миллиона рублей). вела за три месяца продук- тельно забракованной про-
7,9 процента, за счет чего чем в январе—марте прощ- Из этой суммы почти ции менее четверти от го- дукции —- 226 тысяч руб-
получен весь прирост объе- лого года. А  во-вторых, оз- 10 миллионов приходится на довой программы. лей. В основном это про-
мов производства), возрос начает, что с планом поста- промышленные предприя- Первый квартал, как из- дукция, произведенная на
вьшуск продукции высшей вок не справилась почти т̂ *я Томска (ни один из вестно, прошел под лозун- ТНХК.

I.

ЗаяБление-aHKeta
Прошу принять меня в число претендентов для учас

тия в конкурсе по формированию кадрового резерва 
руководителей '

1. Фамилия, имя, отчество, год рождения

2. Какое учебное заведение окончили, какую ползгчили 
специальность

3. Кем работаете в настоящее время

4. На каких должностях трудйлиеь раньше

5. На какой должности хотели бы работать

6. Участие в партийных, 
и другах выборных органах

советских, комсомольских

7. Участие 
деятельности
________

в изобретательской, рационализаторской

8. Домашний адрес и телефоны: служебный и домаш
ний

За практическое 
внедрение

среди четырнадцати науч
ных «оляактивов, отиачадных 
в стране Центральным Коми
тетом КПСС, Советом 
ров СССР, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, 
один — томский. Это НИИ кар
диологии Томского 
центра Академии наук СССР. 
Он стал победителем 
него социалистического сорев- 
ное.жня за успешное еыпол- 
нение заданий комплексных 
программ по решению 
иейших научно - тахничаских 
проблем. Томичи отмечены за 
разработку и "
йрактииу новых
мий и профияйктики вол 
« Й  еЗрдца. а также 3. созда
ние аппаратуры для диагнос 
тики и изучения фуиицк" 
кровообращения и дыхания.

Об участии томских кардио
логов а разработка и опробо
вании нового класса медицин
ского оборудования для оцен
ки функций
и дыхания наша '••«•та прежде 
рассказывала. Известно также,
что в свое время группе ис
следователей была "P^^yUJP^' 
на Государственная премия. 
Хотелось бы отметить у сп ^ -  
ную работу томичей в созда
нии мобильного автоматизиро
ванного консультативно - диаг- 
ноетического комплекса на ов- 
за теплохода. Томские кардио
логи уже давно и Уе"*"*»;® ве
дут работы с целью прибли
зить ивалифицнроваиную м^ 
дицинсиую помощь и самым 
отдаленным уголкам *»•“ *•** 
ласти. Теперь их работа отма- 
чана дипломом ВЦСПС и Госу
дарственного комитета по иа̂  ̂
на и техника СССР. У врачей 
и научных работииков меди
цинских учреждений Томска и 
области есть все осноаания 
поздравить своих коллег с 
большим успехом.

-НАРОДНАЯ СТРОЙКА-

104. 067
КВАДРАТНЫ Х МЕТРОВ Ж ИЛЬЯ СДАНО В ОБЛАСТИ 
ПО ИТОГАМ ПЕРВОГО КВАРТАЛА. ЭТО БОЛЕЕ ДВУХ 
ТЫСЯЧ КВАРТИР. ЭТО ЗНАЧИТ, ЧТО БОЛЕЕ ДВУХ 
ТЫСЯЧ ТОМСКИХ с е м е й  с м о г у т  у л у ч ш и т ь  
(ИЛИ УЖЕ УЛУЧШ ИЛИ) свои ЖИЛИПЩЫЕ УСЛО
ВИЯ.

Андрей Матиовскнй — молодой строитель. После службы 
е рядах Советской Армии приехал он по комсомольской пу> 
тевке на стройку города нефтяников—в Стрежевой. Понрави
лись Андрею Сибирь, ее просторы, люди и, конечно, сам 
город.

Сейчас он каменщик е бригаде А. Голышнина из иом- 
сомольско-иолодежного строительного управления треста 
«Томскгазстрой». Фото Н. Лесникова,

Цифра, которая стоит а 
заголовке, означает, что то
мичами введено 21,3 процен
та от годового плана по 
сдаче жилья. Почти чет
верть.. Почти...

Если в Верхнекетском рай
оне введено 25 процентов, 
в Колпашевском — 33 про
цента, в Молчановском — 
39 процентов, в Шегарском 
— 34 процента, в Тегульдет- 
ском — 37 процентов от го
дового плана, то в ряде рай
онов дела обстоят не луч
шим образом. Александров- 
цы сумели сдать только че
тыре процента, крйвошеин- 
цы — девять, а зырянцы— 
только шесть процентов. 
Сбавил темпы по сравнению 
с прошлым годом и Стре
жевой — введено только 
18 процентов.

22 процента, или 51.715

квадратных метров введено, 
в областном центре. И эта 
цифра должна особенно 
тревожить. Да, стали более 
жесткими требования. Да, 
есть хор10ший задел на вто
рой квартал. Но итоги сиг
нализируют: нужна рит
мичность не только по 
кварталам, но и по меся
цам.

И еще об одном. О не
соответствии планов строи
телей с современными тре
бованиями. Томск берет 
обязательство сдать в пер
вом квартале 26 процентов 
жилья. То есть около 60 ты
сяч *' квадратных метров. А  
план на первый квартал — 
всего 18.799 квадратных мет
ров. Итог — план перевы
полнен почти в три раза, а 
социалистические обязатель
ства — сорваны.

Внимание: инициатива!

ХОЗСПОСОБОИ-КИРЗАВОД, КИРПИЧ, ДОНА

УТВЕРЖДЕНЫ НОВЫЕ ПРОГРАММЫ
На очередном заседании 

совета по ускорению науч
но-технического прогресса 
при обкоме КПСС рассмот
рены и утверждены про
граммы развития областных 
целевых комплексов «Здо
ровье» и «Коммунальное 
хозяйство», 3  также област
ная целевая научно-техни
ческая программа «Лучевые 
технологии и методы конт
роля».

Научные руководатели 
академик АМН СССР Р. С. 
Карпов, про^ссора Г. М. 
Рогов и С. П. Бугаев доло
жили содержание программ, 
рассказали о методах объе
динения усилий научных и 
прсящводственных коллек

тивов в решении отдель
ных задач, об эффек
тивности каждой програм
мы. В обсуждении программ 
приняли участие заведую
щий облздравотделом В. В. 
Пановица, председатель обл- 
совпрофа Н. С. Сперанская, 
заместитель председателя 
облисполкома Н. Г. Черка-
шин, академик В. Е. Зуев, 
чле^корреспонден» АН  
[СССР Г. Ф. Большаков, 
профессор В. 3. Ямполь
ский, руководители пред
приятий Г. П. Хандорин, 
Ю. К. Пантелеев, В. Ф. Пин- 
кин, секретари обкома 
КПСС А. А. Поморов, Н. П. 
Кириллов, первый секретарь 
обкома КПСС В. И. Зор-

кальцев.
Утверждая программу 

«Здоровье», совет по ускоре
нию НТП своим постанов
лением обязал Томский на
учный центр АМН <Х!СР, 
медицинский институт, НИИ 
курортологии расширить 
участие ученых и специа
листов в оргакизахщи все
общей диспансеризатщи на
селения, шире развивать 
кооперацию с научными 
учреждениями Томска в об
ласти создания новой меди
цинской техники, техноло
гии, синтеза и изучения но
вых лекарственных препа
ратов, в использовании вы
числительной техники.

В программе «Коммуналь

ное хозяйство» совет под
черкнул особую важность 
неотложного научного реше
ния задач по о(^спечению 
населенных пунктов облас
ти, в том числе и областно
го центра, чистой водой и 
всеми коммунальными услу
гами.

Совет поручил руководи
телям научных учреждений 
Томска включить в годовые 
и перспективные планы ин
ститутов работы по програм
ме «Лучевые технологии и 
методы контроля», утверж
денной на этом заседании. 
Руководители областных це
левых комплексов должны 
принять меры по широкому 
внедрению разработок.

Не было ничего. Ни 
подрядной организации, 
ни стройматериалов. Бы
ло только стремление 
дать людям благоустроен- 
вое жилье, построять на 
селе современные объек
ты соцкультбыта.

Не прошло и года, как на 
совершенно пустом месте 
вблизи Наумовки разверну
лось строительство кирпич
ного завода. Возведены 
склады, смонтировано обо
рудование для формовки и 
нарезки глиняной массы, 
готово помещение основно
го цеха. В нем сейчас уста
навливаются обжигальные 
печи. Бригадир совхозных 
строителей В. С. Рыбаков 
обещает, что в мае кирза- 
вод начнёт выдавать пер
вый сырец. По расчетам 
специалистов совхоза «Си
биряк», нынче завод дол
жен выпустить около мил
лиона штук кирпича. Из

три двухквартирных дома, 
отремонтировать жилье и 
ферму. Хозспособом постро
енный кирзавод будет хоз
способом производить кир
пич, из которого тоже хоз
способом совхоз будет 
строить дома.

—  Проблемы, конечно, 
возникали на каждом шагу, 
но неразрешимых не было, 
— говорит прораб совхоза 
«Сибиряк» А. П. Зубов. — 
Часть агрегатов заказали в

ляться в склады на сушку- 
и оттуда на обжиг по тран
спортерам. 5—7 человек 
для обслуживания подсоб
ного производства — впол
не достаточно. Причем на
до учесть, что завод пока 
будет работать только ле
том, когда у школьников— 
каникулы. На их-то помощь 
и рассчитывают совхозные 
руководители. С сырьем то
же без-проблем. Как гово-

несколько складов для сы
рья и сделать завод круг
логодичного действия. Вме
сто 2 миллионов кирпичей 
по проекту вьтускать 
4 миллиона. Создать свой 
бетонно-растворнь:)й узел,

. чтобы строительство полно
стью обеспечить всем необ
ходимым.

Кирзавод в Наумовке — 
не единственный в Томском 
районе. Тоже в мае этого

рят сельчане, «в Наумовке, планируется сдача та-
Новосибирской, часть в окромя глины, ничего нет», кого же предприятия в
Кемеровской областях. Ин- *г'^логй 
тенсиано заготавливали 
древесину, {фготовлеиные 
из нее пиломатериалы шли 
непосредственно на строи
тельство и в обмен за ме
талл. Очень помогла Са- 
мусьская РЭБ флота.

Лбеолвэтное большинство 
операций на новом заводе 
механизировано. Нет необ
ходимости катать по рель
сам тяжелые вагонепш с

подтверждают бо 
гатейшие запасы глины. 

Пока в совхозе рассчитьг

совхозе «Октябрь», в июне 
в совхозах имени 50-ле

тия СССР, «Победа» и «За-
вают с помощью завода Р**- На будущий год плани-

него планируется построить сырцом, он будет достав-

«залатать дыры» в жилищ
ном строительстве. Веда на 
сегодняшний день, в хозяй
стве недостает около 100
рабочих. Но есть и далеко 
идущие планы. Построить
новую школу, новый Дом 
культуры, торговый центр, 
здравпункт. Соорудить еще

руют построить заводы в 
совхозах «Красное знамя», 
«Корниловский», ЮПХ имени 
Б. Н. Сидоренко, объедине
нии «Томское» й совхозе 
«Томский». Всего 10 заво
дов. Пленум райкома пар
тии одобрил это начинание.

Д. БЯДОВ.
Томский район.
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к ПЛЕНУМУ ОБКОМА КПСС

<^ПАНАСОНИК»? «Ш АРП»? «ХИ ТАЧИ »? «ДЖИ-ВИ- 
СИ»? ИЛИ «ТОМЬ-209»?

ЧТО ПРЕДПОЧТЕТ ЛЮБИТЕЛЬ МУЗЫКИ. ВЫБИ
РАЯ РАДИОАППАРАТУРУ? ОТВЕТ НА ЭТОТ ВОПРОС 
ВО МНОГОМ ЗАВИСИТ ОТ ТОГО, КАКУЮ  СТРАТЕ
ГИЮ ИЗБЕРУТ И КАК СРАБОТАЮТ НА ТОМСКОМ 
РАДИОТЕХНИЧЕСКОМ ЗАВОДЕ.

За честь 

томской 

марки

Л О Г И Н А
Р И С К А

Стратегию, впрочем, во многом уже из* 
брали. Разрабатывая принципиально но
вую, оригинальную конструкцию мгаш-ра- 
диокомплекса «Томь-209-стерео», в ОКБ 
завода, на самом предприятии очень скоро 
поняли: если идти традиционным путем, 
придерживаясь классической схемы (3 го
да на разработку модели, еще 2 — на под
готовку производства и освоение выпу
ска), то к моменту появления на прилав
ках магазинов новинка во многом станет 
уже вчерашним днем. И тогда вопроса «что 
предпочтет?» (в сопоставлении с ведущи
ми японскими фирмами) уже в принципе 
не б^дет...

Было бы, конечно, неверно говорить в 
связи с этим о каком-то «томском озаре
нии». Радиоэлектроника развивается столь 
стремительно, что потеря темпа к отста* 
ванию ведет неизбежно. Э^о отлично по
нимали и в министерстве. От понимания 
до реализации, однако, согласитесь, дистан
ция порой огромного размера. Вот почему 
по первоначальным 'планам цриступить к 
серийному выпуску стереофонического ми
нирадиокомплекса (кстати, первого отече
ственного) было намечено в 1989 году.

Попробуй кто два года назад определить 
более сжатые сроки — прослыл бы утопи
стом. На ТРТЗ без труда бы доказали, что 
сократить их невозможно.

Но то — два года назад. Время сегодня 
другое. И здесь мы опять вынуждены вер
нуться к пониманию. Желательность и 
необходимость перестройки ясны сегодня 
всем. Куда как непросто, однако, перевести 
это понимание в плоскость практических 
дел. Можно говорить об инициативе, а 
можно — быть инициатором. Как на том
ском радиотехническом.

Завод, а не министерство, вышел с пред
ложением резко сократить сроки вьшуска 
новой модели: с 5 лет — до 3. Выдвинул 
и свою программу. Смысл которой, резуль
тат можно определить тремя датами: к
70-летию Октября торговля получает 
первые 100 миии-радиокомплексов; до кон
ца года — 1.000; Ь 1988-м — 6.000 (в том 
числе 500 штук — на экспорт).

Не ради рапорта, а в силу острой необ
ходимости пошли радиотехники на макси
мальное сокращение сроков. С особой ост
ротой необходимость эта осознается в ма» 
газинах, когда в отделах радиотоваров не 
на чем остановить взгляд.

Что же значит качественно новая модель 
для покупателя?

Оригинальная (аналогов просто нет) 
агрегатно-блочная конструкция стереоком
плекса позволяет автономно исцользовать 
все его составляющие. Один из членов 
семьи, например, может пользоваться сте
реофонической магнитолой; другой одно
временно, отправляясь, скажем, на пляж, 
— отстегивает плейер (стереофоническое 
устройство в 0,7 килограмма, обеспечиваю
щее воспроизведение на головные телефо
ны); третий ■— тюнер (SOO-граммовый сте
реофонический приемник УКВ). Стыку
ясь в единый аппарат, они выполняют 
ряд дополнительных функций. Например, 
магнитную перезапись без дополнительно
го магнитофона.

Диапазон потребительских свойств не 
ограничивается перечисленным. При 
этом и по техническим характеристикам 
«Томь-209ч:терео» в классе агшаратуры 
аналогичной гругшы сложности не уступа
ет ведущим зарубежным фирмам, в том 
числе и перечисленным японским. Заклю
чение экспертов однозначно: «Модель со
ответствует мировому уровню».

После всего этого отчетливо понимаешь, 
что значит иметь (можно взять и купить!) 
такой аппарат не через 2—3 года, а уже 
нынче.

А  что значит качественно новая модель 
для завода?

На ТРТЗ взялись решить задачу на 
отечественных тсомплектующих, отечест- 

> венном оборудовании, с возможным уча
стием партнеров по СЭВ. То есть без вся
ких валютных затрат. А  валюту — зара
батывать, (Для томичей, кстати, в области 
товаров народного потребления — случай 
беспрецедентный).

Но это лишь одна сторона в достижении 
цели. Задолго до нее необходимо решить 
сложнейшие задачи технического харак
тера, что стоят перед разработчиками и 
конструкторами. Поднять на принципиаль
но новый уровень инструментальное про
изводство, по существу все технологиче
ские процессы. Неудовлетворенность томи
чей поставляемыми на завод радиоприем
ными устройствами ведет к необходимости 
изготовления их на месте. Новый для ра
диотехнического вид продукции, а значит, 
новое производство, неизбежность ре
конструкции. Качественно новая модель 
диктует и применение новейших материа
лов, комплектующих (в том числе и тех, 
что серийно еще не выпускаются), новые 
принципы работы с поставщиками, необ
ходимость скачка в повышении надежно
сти и долговечности аппаратуры, безупреч
ное фирменное обслуживание. Автомати
чески .'возникают кадровые проблемы: не 
только в количественном, но и в качест
венном их аспекте.

Добавьте отлаживание производства до 
ритмичности безукоризненной, технологи
ческую дисциптиу — строжайшую. Все 
это !диитуется особой сложностью модели. 
Добавьте несравнимо более высокую, чем 
существует на предприятии сегодня, куль
туру производства, организацию реклам
ной службы, изучение спроса...

И станет ясно, какой груз ответственно
сти взвалил на себя коллектив ТРТЗ.

Меры помощи им определили в мини
стерстве, как своем, так и ряде смежных.

Но и на радиотехническом не детали сло
жа руки ждать этой помощи. Как, на
пример, добиваются выигрыша во време
ни? Если раньше завод принимал доку
ментацию на новое изделие к освоению 
лишь после того, как будет готов послед
ний чертеж на последнюю деталь, то те
перь подготовка производства к выпуску 
новой модели идет параллельно работе 
ОКБ. Производство готовится по мере по- 
етуплени^КиДокунентации.

Е:сли учесть, что конструкторы в этой 
ситуации не могут гарантировать оконча
тельность своих предложений (они сами 
еще в поиске), что возможны и даже не
избежны при подготовке производства пе
ределки и перечеркивание уже сделанно
го, — понятна станет степень риска. Но на 
радиотехническом пошли на него созна
тельно. Ставка слишком высока — время. 
Целых 2 года.

И уже не только специальная служба 
занимается подготовкой производства — 
весь завод. Ход освоения «двести девятой» 
— под пристальным вниманием штаба 
предприятия (работает исключительно по 
проблемам стереокомплекса, ничего подоб
ного при освоении предыдущих моделей 
радиоаппаратуры не было). Создана специ
альная рабочая группа — координатор 
внедрения.

Можно назвать еще немало нетрадици
онных, нестандартных для ТРТЗ подходов 
в концентрации сил. Однако не будем и 
чрезмерно идеализировать обстановку. 
Хлопать в ладоши рано.

Достаточно побывать на «заводских пят
ницах» (день большого сбора штаба), что
бы понять: уроки перестрелки Даются не
просто. 27 марта, например, все единодуш
но клеймят увлечение заменами материа
лов. А  Спустя неделю — констатация оче
редной неоправданной замены. В слож
нейшей кадровой ситуации начальник 
инструментального цеха (а именно здесь 
во многом будет решаться судьба подго
товки к выпуску стереокомплекса) вместо 
того, чтобы форсировать профессиональ
ное обучение рабочих, встает в позу: «Я
кого попало в цех брать не буду». А  «глав
ный технолог в ответ на вопрос «Какие ме
ры принимаете по ликвидации допущенно. 
го от графика отставания?» парирует; «Ко
гда будут дополнительные люди — тогда и 
приму». Аналогичен ответ начальника 
ОТиЗ: «Когда будет готовый техпроцесс — 
тогда и выдадим трудоемкость изделия». 
Послав письмо во Владимир, начальник 
ПДО {безмятежно ждет в ответ готовых де
талей...

Все это факты традиционного решения 
вопросов. Устаревшие методы работы. Об
надеживает, что им моментально дается 
принципиальная оценка. Но, когда резуль
таты такой оценки заставляют себя ждать, 
а явления повторяются, принципиаль
ность начинает походить не на саму бес- 
ком>промиссную борьбу, а на ее видимость. 
Нелегкие уроки перестройки.

Сказанное, естественно, не принижает 
цели, поставленной радиотехниками. Но 
уж если говорить о ней, о цели, по боль
шому счету — «За честь томской марки!», ’ 
то и посмотреть на нее есть смысл ши- 
ре.

Томичи на экспорт продукции дают не
мало, Но на товары народного потребле
ния, да еще в такой престиж
ной отрасли замахнулись впервые. 
Почему бы в таком случае, когда речь 
идет о томской марке, не внести свою леп
ту и другим томским предприятиям?

Пригодились бы и достижения томских 
кабельщиков, и способность решать неор
динарные задачи на ТНХК. Ох как при
годились бы и наши, томские, но, увы, 
ведомственные находки в области элек
троники. Да одно использование уникаль
ного оборудования других предприятий в 
третью смену, когда это оборудование про
стаивает, — уже огромный эффект. Воз
можности для этого есть, А  главное — есть 
необходимость.

Есть и еще один вопрос важности прин
ципиальной: опасность увлечения пробле
мами сегодняшнего дня. Как бы громадны 
они ни были (а об этом уже сказано), как 
бы трудно ни решались (очень тревожит, 
например, отставание с прюектированием 
и изготовлением оснастки: из 140 пресс-
форм имеем 6, из 164 штампов — 19) — 
уже надо думать о дне завтрашнем.

В ОКБ идет работа над моделью- 
«Томь-210-стерео» —  с большей акустиче
ской мощностью, с пятиполосным эква
лайзером (с помощью которого будет 
осуществляться коррекция частотного диа
пазона). В будущем году радиотехники 
рассчитывают ее уже поставить в мага
зины. |Да, в  этой пятилетке будет 
закончена разработка «двести тринадца
той» — с ускоренной перезаписью, с более 
совершенным радиоприемным устройст
вом, с автореверсом (отпадает необходи
мость переворачивания магнитных кассет), 
с автоматическим поиском паузы (когда 
электронная память, согласно заданной 
программе, сама найдет нужную вам пес
ню).

Но опасность есть. Она заключается в 
том, что стремление идти вперед наталки
вается на инерцию. Один голос кричит: 
«Смелее! Вперед! Не бояться сверхзадач!». 
Другой, не менее сильный, шепчет: «Осто
рожнее., не зарывайтесь! Предприятие ори
ентировано на вьтуск аппаратуры, второй 
группы сложности». (Отсюда боязнь удо
рожания продукции. Но ведь продукции- 
то, безусловно, лучшей, у которой тоже 
есть потребитель, пусть и не столь массо
вый).

Да, товаров должно быть больше не 
только хороших, но и разных. Однако и 
разные должны быть хорошими. В, 
проторенную колею скатиться всегда легко 
(и чаще всего — незаметно). И катиться 
по ней удобнее. Выбраться трудно. Мы с 
полным правом можем говорить, что на 
Томском радиотехническом выбрались, 
но...

Логика риска требует своего логического 
развития. Первый в стране цветной кас
сетный видеомагнитофон — сконструирог 
ван на ТРТЗ; «Томь-305» — первая в стра
не кассетная магнитола; стереофоническая 
«Томь-20в» — разработана в стране также 
первой. Хотелось бы верить, что «двести 
девятая» — последней в этом списке не 
будет.

В. ИВАНОВ, 
наш спец. цорр.

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ

Экран гласности
Сельскохозяйственное производство

ЗАКУПКИ СКОТА И ПТИЦЫ
с  квартальным плайом закупок скота и птицы спра

вились все районы. По области он вьтолнен на 119 про
центов.

Наибольший прирост (свыше 30 процентов) этой про
дукции достигнут к прошлогодним результатам в райо
нах:

Тегульдетском
Кожевниковском
Молчановском
Допустили снижение к уровню прошлого года районы:
Бакчарский
Каргасокский
Кривошеинский
Чешнский
Шегарский

ЗАКУПКИ МОЛОКА
Все районы также справились с квартЕШьным планом 

закупок молока. По области эвот план вьтолнен на 117 
процентов.

Наибольшую прибавку ц соответствующему уровню 
прошлого года (свыше 20 процентов) дали районы: 

Александровский '
Верхнекетский 
Кожевниковский 
Тегульдетсясий 
Шегарский
Наименьший прирост (7 процентов) — в Каргасок- 

ском районе.

происходят где-нибудь
сбои, то это большей частью 
вина специалистов, а не ря
довых животноводов. Это 
еще связано и с тем, что 
усилился «натиск» научно- 
технического прогресса на 
фермы. Год назад экструде
ры были в диковинку, те
перь они есть на многих 
фермах. Вопрос в том, ра
ботают ли они с полной от
дачей или пылятся на скла
дах. Это уже зависит от ра
сторопности инженерной 
службы. А  селекционная 
работа, улучшение породно
сти молочного скота? На
сколько они шагнули вперед 
по сравнению с прошлой 
зимовкой... Одним словом, в 
работу животноводческих 
коллективов внесено новое 
качество, и оно не могло не 
сказаться на количествен
ных показателях. И вообще 
насколько изменился наст
рой в трудовых коллекти
вах! Труженики большинст
ва ферм уже не опасаются 
брать высокие социалисти
ческие обязательства, дес
кать, могут не выпол
нить. Наоборот, дерзкие за
мыслы мобилизуют на их 
выполнение. Живой пример

уровня, то нынче все 25 от
стающих имеют прибавку к 
уровню прошлого года. Ка
кую конкретно, вы можете 
узнать из таблицы (первая 
колонка — надой молока на 
корову за январь — март, 
вторая — прирост за этот 
период к уровню прошлого 
года, все в килограммах): 

БАКЧАРСКИЙ р а й о н  
Крыловская 545 -|-313
Кедровская 797 -)-536
Моховская 384 -Ь 60
Вавиловская 471 -f 90
Суховская 491 +  63
Ланычевская 557 Н- 62
ЗЫРЯНСКИЙ р а й о н
Мишутинская 531 Ч-220
КОЖЕВНИКОВСКИИ
р а й о н
Батурияская 584 +129
Елгайская 458 •+• 87
Апталинская 602 -|-164

п е р в о м а й с к и й  р а й о н  
Сахалинская 534 Ч-134
ТЕГУЛЬДЕТСКИИ
р а й о н
Красногорская 399 +108
Белоярская 406 +129
ПАРАБЕЛЬСКИЙ РАЙОН 
Старицыяская 396 -f 22
Чузиковская 558 +  96
Новиковская 428 4-163

Экономический
обзор Устойчивое движение иперед

Вспомним итоги первого 
квартала прошлого года, от
крывшего пятилетку уско
рения. Продуктивность ко
ров тогда возросла к кон
трольному уровню на 50 ки
лограммов, производство 
молока увеличилось на 9, 
мяса — на 3 процента. Ске
птики предрекали, что весь 
этот рост — явление вре
менное, на следующий год 
не сможем угнаться за ны
нешним рывком, вновь бу
дем отставать. Всегда так 
было: то взлет, то падение. 
Настолько сильна была пси
хология «топтания на ме
сте». Но вот этот, следую
щий, год настал. И что же? 
Производство молока еще 
возросло на 14 процентов.

мяса — на 8 процентов, на
дой молока на корову уве
личился на 80 килограммов, 
и это, заметим, к уровню, 
который мы в прошлом го
ду выдавали за достиже
ние. Трехтысячная годовая 
гфо;вогктивность дойного 
стада становится осязаемой 
реальностью. Значит, мож
но устойчиво двигаться впе
ред, значит, верно утвер
ждение, что устойчивый 
рост — нормальное состоя
ние экономики.

Действительно, много до
брых перемен произошло 
на фермах за этот период. 
Заметно укрепилась трудо
вая дисгщплина, развилось 
самоуправление, и если еще

— Иловская ферма колхоза 
«40 лет Победы». Еще год 
назад она числилась в раз
ряде самых отстающих 
ферм области (надой на 
корову в 1985-м был мень
ше — 1.900 килограммов мо
лока), нынче же и ловцы 
планируют получить оТ фу
ражной коровы по 2.750, В 
прошлом году — плюс 520, 
нынче — плюс 350.

Особо—об отстающих фер
мах. В прошлом году кол
лективы, попавшие в «чер
ный список», боролись за 
рубеж годового надоя на ко
рову — 2.100, ньшче же — 
2.500. Если тогда, на начало 
первого квартала новой пя
тилетки, семь ферм из 27 
отставали от контрольного

Яовосельцев-
ская
Остапияская
Рогалевская
Львовская
Луговская

461
530
409
395
479

+  83 
+  177 
+  49 
+  190 
+  84

ЧАИНСКИЙ РАЙОН
Тоинская 321 +101
Бундюрская 502 +174
ШЕГАРСКИЙ {РАЙОН 
Гыягазовская 457 +  6
Гусевская 480 +  48
Итого по всем отстающим 

фермам прибавка за январь 
— март к уровню прошлого 
года составила 122 кило
грамма, или в полтора раза 
выше среднеобластной. Од
нако ■ в ВЕ1ЛОВОМ производст
ве четыре фермы допустили

снижение от контрольного 
уровня: Моховская, Сухов
ская, Старицьшская и Гын- 
газовская. Это произошло 
потому, что там сократили 
количество дойных коров. 
Заметим, что такая тенден
ция наметилась и в целом 
по рбласти. Поголовье коров 
к прошлогоднему снижено 
на 2 процента. Особенно 
сильно уменьшилось дойное 
стадо в Кожевниковском и 
Тегульдетском районах — 
на целых 8 процентов, на 
7 процентов — в Парабель- 
ском, яа 6 — в Бакчарском. 
И только одни шегарцы по
следовательно и целеустрем
ленно наращивают молоч
ное поголовье.

Тревожат данные о паде
же. На 20 процентов круп
ного рогатого скота нынче 
пало больше, чем за это же 
время прошлого года. Осо
бенно велики потери в Ча- 
инском и Александровском 
районах, где падСж вырос 
вдвое. В полтора раза уве
личился он на асиновских 
фермах. И только в трех 
районах — Первомайском, 
Молчановском и Кожевни
ковском — сохранность 
крупного рогатого скота 
улучшилась.

Меньше прошлогоднего на 
4 процента произведено в 
области куриных яиц. Осо
бенно напряженная обста
новка складывается в пти
цеводстве Кожевни ковского 
района, где производство 
яиц сократилось на 8 Про
центов. Не блещет показа
телями и объединение «Том
ское». Это уже ускорение в 
обратную сторону, со зна
ком «минус».

Главная задача животно- 
водрв области на второй 
квартал — сохранить на
бранный ритм ускорения. 
Килограммовая суточная 
прибавка в надое на фураж
ную корову должна стать 
обязательной для каждой 
фермы, каждого 'коллектива. 
Очень важно сохранить ее в 
переходный период. Не бо
яться высоких рубежей, на
меченных в областных обя
зательствах.

П. НИКИТИН.

Лидеры предоктябрьской вахты

„Х О Ч Е Т С Я  Н А Р А Б О Т У I t

Мы нередко слышим такое от людей, 
истосковавшихся по любимому делу, 
пусть даже после недолгого, но перерыва. 
В этом коллективе с таким чувством идут 
на завод каждый день.

S На эффектном, <. брос- 
S ком экране соцяалистя- 
5 ческого соревнования 
В двумя цветами — синим 
В и красным — итоги тру- 
В довой вахты «70-летию 
•  Великой Октябрьской со- 
S циалистической хюволю- 
3 ции — 70 ударных не-
S дель». Уже третий месяц 
В подряд яа нем против 
S бригады В. Новосельцева 
В — только красные циф- 
S ры. Именно этот коллек- 
В тив в 22-м цехе объеди- 
5  неяия )«Сибэлектросвет» 
9 удерживает позиции ли- 
9 дера.

...Незадолго перед нача
лом смены — оживление. В 
цёх входит группа руково
дителей — партийной, проф
союзной, комсомольской ор- 
ганизагщй. Но всех привле
кает даже не это, а... зна
мя. Переходящее Красное 
знамя, плывущее в сопро
вождении «почетного эскор
та». Где оно зам1>ет, кому 
предназначено? Немой, зата
енный вопрос во взглядах 
рабочих.

А  оно плывет все дальше 
и дальше, в конец цеха, и 
теперь уже ясно — к 34-й 
сборочной линии. Здесь тру
дится бригада Новосельцева. 
Значит, опять они победи
тели очередного этапа со
ревнования, очередной не
дели. И именно он, Влади
мир Новосельцев, примет в 
рабочие руки красный стяг 
— символ революционных 

. преобразований, символ 
борьбы.

Все верно. Преемствен
ность традиций. На трудо
вом фронте сегодня тоже 
борьба, и быть в ее Ешангар- 
де непросто. Трудиться 
под знаменем, возвышаю
щимся над сборочной лини
ей, стало доброй традицией 
в передовой бригаде.

Владимир стал бригади
ром около десяти лет назад. 
Немало людей за это время 
сменилось в коллективе (ко
му-то пришлась не по ду
ше работа, кому-то — взаи
моотношения). Пока не вы
кристаллизовался тот, что 
есть сейчас, — слаженный, 
дружный, монолитный. «Как 
будто мы долго искали и 
наконец нашли друг дру
га», Это его слова. И дальше 
добавляет: «А  может быть, 
просто раньше опыта мало- 
ватб было, слишком молод 
был для бригадирства».

Да он и сейчас такой же 
— душой, по крайней мере. 
А  добрые серо-голубые лу
чистые глаза, открытая 
улыбка лишь подчеркивают 
это. И еще — голос. Мяг
кий, как бархат...

— Володя у нас даже со
листом в народном хоре 
был, — рассказывает цоко- 
левщица Анна Конева. — 
Однажды сижу, смотрю те
левизор... Да это же нащ 
бригадир поет!..

Действительно, немногим 
удается увидеть в кадре 
своего бригадира. Да еще в 
таком необычном амплуа — 
поющим русскую народную. 
И идет у Володи эта песня 
от всего сердца. Как и все, 
за что бы он ни брался.

Наладчик автоматов — ра
бота нелегкая. Не зря това
рищи говорят: «В коллекти
ве главный». Их, «главных», 
в бригаде трое — Володя 
Новосельцев, Толя , Бондарев, 
Олег Кисляков. Каждый ак
куратно и добросовестно об
служивает свои агрегаты на 
линии. Но, если, например, 
у Анатолия в политехниче
ском сессия, приходят на 
вьфучку, его автоматы 
переходят в ведение коллег.

...Все засуетились: явно
что-то случилось на линии. 
Бригадирское «Давление!» 
мгновение назад разнесше
еся над линией, словно 
сигнЕШ «СОС», приковало 
наладчиков к своим sirpera- 
там.

Упало давление г£13£ц что, 
сгорая, своим пламенем 
размягчает стекло будущих 
ламп. Это — основа техпро
цесса И вот за считан
ные секунды (иначе не ми
новать брака) НЕ1ДО пере
строить непрерывно крутя
щийся автомат, отрегулиро
вать шестнадцать(!) кранов, 
подводящих газ. Наверное, 
в такой момент наладчик 
не раз пожЕ1леет о том, что 
у него только две руки.

Как же такое случается? 
Причем нередко. И всегда 
спонтанно. А  приборы?

— К сожалению, весьма 
несовершенны, — замечает 
бригадир. — Как в той не
веселой шутке из цикла 
«Не верь глазам своим». 
Показывать могут одно дав
ление, а фактически...

Не раз обращались за по
мощью к специалистам. По
ка безрезультатно. Потому 
зачастую только опыт, ква

лификация да профессио
нальное чутье н£1ладчиков 
позволяют избежать брака. 
Бездефектная сдача про
дукции в бригаде — почти 
всегда сто процентов. При 
ежедневном перевыполне
нии плана.

Сплав мастерства и юно
шеского честолюбия (дока
зать, что «молодо» не обяза
тельно «зелено»), пожалуй, 
одна из главных отличи
тельных черт этого коллек
тива. Смотришь, например, 
как юная Августа Татарчу- 
кова укладывает тончайшие 
вольфрамовые нити — 
скрупулезность и терпение 
нужны здесь предельные, — 
и невольно удивляешься: 
откуда у энергичной, моло. 
Дой девушки столь редкие 
качества?

А  рядом — Александра 
Никифоровна Брандаус, ве
теран труда. Несколько 
дней назад коллеги поздра
вили ее с 28-летием завод

ского стажа. Хоть и не кру
глая, но весомая дата. Она
— опытнейший контролер 
ОТК, отличник качества. 
Через такие руки брак не 
проскочит.

Не все, конечно, гладко. 
Есть и проблемы. В бригаде 
не делят их на «производ
ственные» и «сугубо лич
ные». Здесь они общие. Нел
ля Мустафина, Августа Та- 
тарчукова и Анатолий Бон- ' 
дарев, например, вечерами 
учатся. Но вот незадача: 
при ■ двухсменном режиме 
работы по пол месяца они 
невольно числятся в «про
гульщиках».

— «Ш коле» тоже пора пе
реходить на двухсменку, — 
резонно считает Анатолий.
— Кому же хочется иметь 
знания «пунктиром»? Ведь 
когда-нибудь это скажется 
на производстве.

Вот так во всем. Не лю
бят здесь половинчатости. 
Ни в учёбе, ни в работе.

Трое — в «школу». А  ос
тальные? Вместе пойдут в 
кино. Так часто бывает. 
Или на лыжах, заводилой 
— Аня КоневЕи А  если у 
кого день рождения на
ступил — идут в гости, и 
опять-таки всей бригадой.

Хорошее настроение и в 
будни, и в праздники при
носит на работу каждый. 
Так уж заведено в коллек
тиве: мелкие неприятности, 
огорчения оставь дома. 
Может быть, потому и не 
лукавят, говоря: «Всегда хо
чется на работу идти». По
тому так слаженно и тру
дятся. Трудятся и побежда
ют. ___

С. ШЕРСТОБОЕВА.

НА СНИМКЕ: знамя по
бедителей очередного этапа 
в соревновании по достой
ной встрече 70-летия Октяб
ря вручается бригаде В. Но
восельцева.

Фото Е. Лисицына.
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Возвращаясь к напечатанному

У подножия нравственной высоты
Инвалиды, участники войны, вдовы — наши читатели о статье «Гараж»

Есть сферы человеческого 
общения, которые особенно 
чувствительны к вмешатель
ству со стрроны. Это все то, 
что связано с нашим духов
ным миром, нравственными 
установками, идеалами. Тут 
журналистское перо, если 
использовано неосторожно, 
бывает особо ранящим.

Не скрою, было немало 
сомнений при подготовке 
статьи «Гараж», в которой 
мы рассказали о завышен
ных требованиях нашего 
земляка П. Ф. Фролова, не 
посчитавшегося с общест
венными интересами. На
помним, речь шла не просто 
о пожилом человеке, жиз
ненный марафон которого, 
как и во многих других« 
случаях, мог привести к из
держкам поведения в обще
стве, а об инвалиде войны— 
представителе той славной 
когорты лучших сынов на
шей страны, упоминание 
имен которых всуе грешно. 
Статья была напечатана не 
в силу только исключитель
ности ситуации, а потому 
что в какой-то мере затра
гивает, увы, обозначившееся 
явление.

Это вступление приходит
ся делать для того, чтобы 
Мотивировать изложение от
клика Н. Яковлева, автора 

i одного из двух писем, в ко- 
. ̂  торых высказывается не

согласие с публикацией:
«Накануне всенародного 

праздника — Дня Совет
ской Армии и Военно-Мор
ского Флота за подписью 
Н. Губскрй в газете напеча
тана статья под заголовком 
«Гараж». Что автор хотела 
сказать в этой статье? Как 
мне кажется, ничего боль
ше, кроме того, как еще 
раз публично оскорбить ин
валида Великой Отечествен
ной.

Из статьи видно, что ин
валид войны вынужден был 
обращаться в различные 
инстанции, вплоть до ЦК 
партии, из-за того, что вмес
то его благоустроенного га
ража, который теперь под
лежит сносу, ему пред
лагают то переехать в не
достроенный гараж, то 
ждать чего-то. Из той же 
статьи видим, он на нефте
базе прорабатал много лет. 
Так, может быть, часть из 
того, что он получил, он 
все же заработал сам?

В заключение своей 
статьи Н. Губская делает 
обобщение: результаты ана
лиза отрицательных поступ
ков одного лица распрост
раняет на всех, имея, ко
нечно, в виду при этом всех 
участников Великой Отече
ственной войны. А  ведь в 

 ̂ вопросах улучшения 1мате- 
риально-бытовых условий 
инвалидам Отечественной 
войны наши партия и пра
вительство придерживаются 
иной точки зрения, чем та, 
которая вытекает из статьи 
«Гараж».

Вот такое письмо. Вряд 
ли есть смысл вступать в 
дискуссию о содержании 
статьи самому автору. Пусть 
ЭТО" сделают наши читатели. 
Здесь же хочется догово
риться о принципе: оспари
вается ли истина о том, что 
забота о ветеранах должна 
быть наиважнейшей? Линия 
партии на ,то, чтобы беречь 
фронтовика, во всем ему 
помогать, нашла отклик в 
сердцах всего нашего наро
да, четко выкристаллизова
лась она и в действиях 
официальных органов на 
местах.

И разве не об этом гово
рит тот факт, что только 
в прошлом году и только 
в одном областном центре в 
улучшенное жилье перееха
ли 464 участника и инва
лида войны, семьи погиб
ших. При всех трудностях 
городской телефонной связи 
ею удалось обеспечить аб
солютное большинство инва
лидов войны. Им же предо
ставлено право на пользо
вание гаражами, хотя остро 
нуждающихся в этих строе
ниях очень много.

Но важно и то, как они 
сами воспринимают им по
ложенное.

Вспоминается немгшо слу
чаев, когда заслуженные 
люди вели себя крайне 
скромно. Вот один из них, 
теперь уже давний. С кри
тикой в адрес работы одного

из магазинов обратился ря
довой читатель. А  когда 
стали разбираться — Герой 
Советского Союза. Никуда 
он не писал прежде, а тут в 
сердцах вынужден был 
призвать на помощь редак
цию, и только потому, что 
речь шла о деле, касающем
ся всех. Недавно довелось 
услышать о другом Герое 
Советского Союза, челове!«е 
преклонных лет, который в 
скромной двухкомнатной 
квартире живет с семьей 
внучки, и, несмотря на то, 
что свой отдельный угол 
заслужил, да и внучка у 
него, надо сказать, знатная, 
«при положении», квартиры 
не просит. Совестится.

Но, увы, есть и другие 
примерьь Пухлые пгшки 
многолетних переписок-тяжб 
есть почти в каждом 
райисполкоме. В ходе хит
роумных мгшипуляций по
лученные по льготам квар
тиры отписываются детям, 
женам, а затем без всякой 
застенчивости пишутся заяв
ления на новое жилье. «Я  
бездомный», — недавно на
писал нам в письме один 
инвалид, хотя до этого ему, 
участнику войны, уже была 
предоставлена квартира. 
Ради достижения цели идут, 
бывает, в ход и недостой
ные способы — фиктивный 
развод, перемена прописки, 
подселение. А  кто же не 
знает о мигрирующих роди
телях! Им бы, уважаемым 
отцам, нелегким на подъем, 
уютно устроившись в род
ном гнезде, привычно вес
ти хозяйство, дом, а они, 
бросая все живое и мертвое, 
едут в город помочь своим 
детям «пробить» квартиру. 
Да если бы они одни — 
известны случаи прямо-таки 
кочевого образа жизни, ког
да, пользуясь, правом инва
лида, помогают уже не 
только детям, но и внукам. 
И ведь не то обижает дру
гих, что дают инвалидам, а 
то, что заботой и вниманием, 
адресованными людям заслу
женным, пользуются иног
да те, кто по праву пользо
ваться ими не может.

Впрочем, обо всем этом •— 
о скромности, совестливости, 
чувстве долга и чести, пусть 
говорят сами ветераны, ин
валиды и участники войны, 
жены, дети и внуки тех, 
кто не вернулся с полей 
сражений. Их мнение всего 
дороже.

* * *
«Прочитала статью «Га

раж» и поняла, что не могу 
молчать. Очень важный 
поднят вопрос о чести нас, 
ветеранов. Разве за то по
гибли наши фронтовики- 
товарищи, чтобы мы, остав
шиеся в живых, только бра
ли? Не буду рассказывать о 
себе, расскажу лучше о 
своем соседе. У  нас в подъез
де живет А. А. Барышников, 
бывший разведчик. Был он 
тяжело ранен — осколок 
засел в левом легком, и пос
ле госпиталя его решено 
было демобилизовать. Но он 
поехал не домой, а в часть 
и продолжал воевать до 
конца войны. Наград у него 
много, ордена Славы есть, 
но он никогда ими не ки
чится. Живет скромно, чест
но, этим подает всем пример 
в доме. Честное слово, ра
достно, что такие люди есть.

А. И. АНИСИМОВА, 
участница Великой 

Отечественной войны, 
инвалид второй группы!».

* * •
«Считаю, что ты, хоть и 

инвалид войны, должен 
жить честно, помогать стра
не трудом. Мне 76 лет, я 
тоже воевал, был конту
жен, а после того, как при
шел с фронта, еще не отды
хал. «Надо!», и я иду рабо
таю, понимаю, что надо. 
Занимаюсь ремонтом тары 
под продовольственные то
вары. Скромное дело, но 
нужное. Я вроде как тоже 
способствую вьтолнению 
Продовольственной програм
мы. Что касается личных 
потребностей, то стараюсь 
не мОзолить людям глаза.

А. А. САЛЬНИКОВ,
ветеран войны и труда.
(В газету никогда не пи

сал, извините, если что не 
так)».

* * *
«Я  не раз замечал в жиз

ни: чем больше человек
рисковал собой на фронте 
ради общего дела, тем он 
скромнее.

И. ТЕРЕХОВ,
инвалид войны второй 

группы.
с. Мельниково».

• * *
«Ветеран — это значит 

воспитатель, отвечающий 
перед обществом за своих 
детей, да и не только за 
своих. В свое время каж
дый из воинов давал прися
гу на верность служению 
Родине и ее идеалам — от 
этой присяги нас никто не 
освобождал и сейчас. Наша 
обязанность—до конца дней 
своих вносить посильный 
вклад в дело воспитания, а 
сделать это можно только 
личным примером. Нельзя 
жить по таким законам, 
чтобы к обществу были одни 
претензии. Злоупотреблять 
тем, что имеешь билет уча
стника войны, — значит 
отделять себя от ветеранской 
семьи, потерять её уваже
ние и поддержку. Во всем 
нужна мера. Да и разве 
можно легко жить с обидой 
на все?

В. Т. КОПТЕЛОВ, 
майор в отставке,

инвалид Великой Отече
ственной войны».

• • «
«Я  также фронтовик, стар

ший лейтенант, имею 14 
правительственных наград. 
Работаю. Живу, как все. 
Мне даже трудно предста
вить, как из-за того, что 
задеты личные интересы, 
можно тревожить централь
ные органы.

Ф. М. ШЕВЧЕНКО».
«  * •

«Я, Зайцев Илья Петрович,
прослужил 6 лет. Тоже ве
теран войны, инвалид труда. 
Считаю, что слово «ветеран» 
святое для нашего поколе
ния. Это звание надо нести 
гордо.

Из-за поступков отдель
ных фронтовиков идет дур
ная слава обо всех нас. Сам 
я, помимо того, что воевал, 
потерял в годы войны бра
та, отца и мать. Имею так
же правительственные на
грады, но в грудь себя не 
бью: дайте то, дайте это. Во- 
первых, нескромно, а во- 
вторых, какой пример? За 
все, что сделало для нас, 
фронтовиков, государство, — 
большое спасибо».

* • •
«Я, Кузьмина Зоя Павлов

на, проработала на заводе 
' Сибэлектромотор» 36 лет, 
ветеран труда, инвалид 
второй группы по общему 
заболеванию. Нахожусь уже 
на заслуженном отдыхе,j го- 
сударчугво обеспечило меня 
матершально — живу без 
забот. Знаю, что у тех, кто 
воевал, такая же обеспечен
ность. Так что же надо еще? 
Да, нас защищали, наши 
воины сумели победить фа
шизм — честь и хвала жи
вым и вечная память по
гибшим. Но некоторые уча
стники войны стали зло
употреблять своими заслу
гами. А  по какому праву? 
В нашем доме, например, 
почти нет такой семьи, где 
кто-то бы не погиб. У  меня 
не вернулись с войны два 
брата, отец. Да, это было на
ше общее горе, горе всей 
нашей стргшы., У  нас не 
оказалось детства (шла вой
на), не было спокойной юно
сти (осталась послевоенная 
разр>уха), нет здорювой ста
рости — одолели болезни, 
но с этим приходится счи
таться. Это наша судьба. Я 
понимаю и ценю заслуги 
наших уважаемых ветеранов 
и инвалидов Войны. И пусть 
они живут долго-долго, 
пользуются льготами — я 
преклоняюсь перед ними. 
Но... перед теми, кто устоял 
в мирной жизни перед ее 
соблазнами».

* * *
«Пусть ветераны обеспечи

вают себя — но не своих 
родственников. Понятно, 
когда больному, заслучренко- 
му человеку необходимо де
фицитное лекарство, но по
чему его выдают племянни
це или подруге племянни
цы под знаком всесильного 
воинского удйстоверюниц?

В. СЕЛЕЗНЕВ 
С семьей и соседя».

легла война. Жили в голоде, 
холоде, работали, не зная 
отдыха, рюстили детей, не 
ведая покоя от думы, чем 
завтра кормить их, согреть, 
во что обуть, одеть.

Скажу о себе. Мой муж 
ушел на фронт, оставив мне 
двух малолетних детей, 
одному— д̂ва года, второму— 
год и больную престарелую 
мать. Мне было 25 лет. Вой
на обделила нас всем зем
ным — и счастьем, и лю
бовью, и радостью. Но не 
только мы, женщины, были 
обездолены, но и дети наши 
росли сиротами. С какой 
завистью смотрели они на 
тех, у  кого были отцы. Это
го не понять всем фронто
викам, которые вернулись 
с войны. Но именно потому, 
что им вьшало такое благо, 
они каждую минуту долж
ны думать о своих боевых 
товарищах, своей смертью 
заслонивших их жизнь.

Мой муж — гвардии лей
тенант, парторг полка, на
гражден посмертно орденом 
Отечественной войны пер
вой степени, и в приказе по 
59-й гвардейской записано, 
что он с начала боев и по 
день смерти находился на 
самых опасных участках. 
Если бы он остался жив, я 
уверена, он жил бы скромно.

A. ЕВДОКИМОВА».
• * •

«Как бы я была рада, если 
бы был жив мой муж. Пусть 
бы даже пришел инвалидом, 
но он погиб. С тремя детьми 
в 27 лет я осталась одна. 
Трудно было, но я не вы
могала, не привередничала. 
Жила, как все. Так разве 
могу я не осудить тех еще 
крепких мужчин, , которые, 
пользуясь своим положе
нием, куражатся?

Е. ЯКОВЛЕВА».
* * *

«Мой муж тоже воевал, 
дошел до Берлина, награ
жден многими наградами. 
Да только не пошлешь его 
за дефицитом. За все время 
пользования льготами толь
ко и приобрел два махро
вых полотенца. Он говорит, 
что блага для всех должны 
быть одинаковыми. И меня 
ругает, если я попрошу что 
купить. Посылает в очередь.

B. С. МАЛЬЦЕВА».
• • •

«Н ам ,. участникам войны, 
понятны заботы Коммунис
тической партии. Но спеку
лировать на этом прав не 
дано.

В. г. линюк,
кавалер орденов Славы 

Ш  степени и Отечествен
ной войны I степени и 

10 медалей».

Теперь, прочитав эти письма, — искренние, довери
тельные (хотелось бы поблагодарить их авторов и изви
ниться перед той частью читателей, отклики которых 
мы не сумели опубликовать), нетрудно заметить — ' в 
них ветераны судят себя строго, требовательно. К поступ
кам сегодняшнего дня они относятся с мерками того 
сурового фронтового времени, когда высшей оценкой 
любого поступка становилось несоизмеримое; жизнь и 
смерть. Но так себя могут судить. только они сами! Нам, 
их окружаюхцим, дано исходить из других посылок: да, 
многое дано ветеранам, но не все. Уважение к фронто
вику остается нашей незыблемой заповедью. И то, что 
начертано нам, — забота о том, чтобы самое лучшее 
предоставлялось воевавшим, — мы должны передать 
своим детям. Фронтовикам в первую очередь и благо
устроенное жилье, и высококвалифицированная меди
цинская помощь, и неформальное бытовое обслуживание. 
И наши искренние чувства, и добрые слова — тоже для 
них.

Но всюду ли так? Не утрачиваем ли мы остроту вос
приятия чужих бед по мере того, как отодвигаются тя
желые суровые времена? Везде ли по-прежнему внима
тельны к ветеранам в коллективах, в наших райиспол
комах, где в большинстве своем сейчас уже молодые 
руководители? Бесстрастность не изжита. Хоть и строг 
контроль за соблюдением всех мер в отношении ветера
нов, но до конца не «очеловечен». И потому еще встре
чаются в письмах фронтовиков обиды.

Особая забота о жилье. За продвижением этой неорди
нарной очереди всюду следят строго. Но лучше бы боль
ше строить... Тут особой поддержки заслуживают стре- 
жевчане, которые в основном уже расселили эту кате
горию очередников. Похвально и то, с какой твердостью 
взялся за обеспечение улучшенным жильем инвалидов 
и участников войны Томский райисполком'. А  в Моря- 
ковке часть будущих квартир, построенных молодыми 
руками, члены МЖК намерены отдать под заселение 
ветеранам. Отличная инициатива! Ее бы поддержать 
всюду. Тогда бы быстрей удалось переселить и инвали
дов, и вдов, и детей погибших.

По поводу гаража итог прост. С наступлением теп
ла в нем будет все завершено, разумеется, с учетом ра
зумных требований. Тогда и состоится переселение. Так 
нам сообщили в Октябрьском райисполкоме. Впрочем, 
кажется, Павел Флегонтович согласился переехать доб
ровольно. _

Н. ГУВСКАЯ,

«Иногда думаю, а не стыд
но ли родственникам вете
ранов подводить своих ува
жаемых дедов и отцов. Не
давно, например, в мебель
ном магазине наблюдал та
кую некрасивую картину: 
сквозь очередь молодой во
дитель «Жигулей» вел к 
прйлашку пожилого ветера
на, чтс^ы воспользоваться 
его заслугами. «Что поку- 
пать-то будем?» — спросил 
тот, вьщержав унизитель
ную сцену.

ФЕДОРОВ».
• * •

«■у нас растет сын. У  него 
нет дедов; оба они погибли 
в войну. Мы всегда отно
симся с почтением и ува
жением к тем, кто отстоял 
для нас и наших детей мир, 
свободу и независимость. 
Поэтому очень горько и 
обидно сльипать, что, увы, 
не все ветераны достойны 
уважения окружающих. 
Часть из них погрязла в 
накопительстве (не себе, 
детям), другие не являются 
примером в обыденной жиз
ни. Видишь: стоит очередь 
из 5—6 человек в магазине, 
стоят матери с детьми, по
жилые женщины, и подхо
дит, крепкий на вИд мужчи
на, достает удостоверение, 
покупает без очереди. Да, у 
ветеранов есть такое право. 
Мы знаем, что они заслужи
ли его. Но всегда ли надо 
это демонстрировать?

В. Я. ОЛОНЦЕВ, 
инженер».

' • * •
«Мы, мужчины, с пеленок 

растем защитниками семьи. 
Отечества. Это наш священ
ный долг, и, совершая под
виг, мы вьшолняем то, что 
нам предначертано приро
дой. И вот тут я особо хочу 
сказать о женщинах. Война 
застала нас, шестерых де
тей, без отца. И все — мал- 
мала меньше — от 12 до 
2 лет. Как пришлось 
матери растить такую ораву, 
даже трудно представить. 
Но она работала и еще, что 
могла, отдавала фронту. А  
сколько таких женщин, как 
моя мать! Но как-то поблек 
их материнский подвиг на 
фоне того внимания, кото
рое Оказывается фронтови
кам.

А. А. МИРОВСКИИ».
* * *

«Гуманность Советского 
правительства, предоставля
ющего все лучшее участни
кам войны, достойна глубо
кого уважения. Но разве 
мы, вдовы, жены погибших, 
не достойны подобного вни
мания? На наши плечи ведь 
тоже тяжелым бременем

К О «Ж а —В 3 р О С Л ы  II
в Лоскутове состоялся отчет администрации средней школм перед населением

Школе в Лоскутове всего 
полтора года. Естественно, 
проблем у  директора и учи
телей хватает. О них-то, а 
также и об успехах шла 
речь на встрече педагогов и 
родителей.

—  Вы знаете, товарищи 
родители, что мы пришли в 
голые стены, — сказал ди- ' 
ректор школы Н. У. Авдош- 
ко. — Но мы стараемся дать, 
вашим детям не только зна
ния, но и профессиональные 

^навьпси, привить им созна- 
тельное и творческое отно
шение к труду. Ребята по
могали делать текущий ре
монт. Школа и ре^йонтно- 
техническое предприятие за

ключили в январе прошлого 
года договор, по которому 
предусмотрено 13 рабочих 
мест для обучения юношей 
слесарному делу. Планиру
ется подготовка шоферов и 
автослесарей. «Богашево- 
агропромхимия» — другое 
базовое предприятие — пе
редало школе автомо^ль 
«ГАЗ-63», приобрело для 
обучения автотренажер.

Школа достаточно оснаще
на техническими средствами 
обучения, есть даже кабинет 
информатики и вычисли
тельной техники.

В прошлом году на уроках 
общественно полезного
труда под руководством пре

подавателя В. П. Жуй из
готовлено заглушек к трак
торам, рз^ек для молотков л  
других предметов на 3.179 
рублей. Согласитесь, для 
школьников это значитель
ный результат.

—• Однако, — продолжил 
директор, — у школы есть 
проблема, о которой нелиш
не знать и жителям посел
ка.

И Н. У. Авдошко поделил
ся с лоскутовцами тревога
ми педагогов. Школа рас
считана на 392 места, а за
нимаются в ней 510 учени
ков. С полным пуском авто
ремонтного цеха учеников 
станет еще больше. Е с д я

учесть еще и будущих ше
стилеток, то для школы эта 
проблема оборачивается дра
мой. А  строительство при
стройки по перспектив1юму 
плану райисполкома пре
дусмотрено начать только в 
1989 году. (Кстати, одной из 
заинтересованных сторон 
является районе. Однако на 
отчете не было представите
ля от отдела народного ов~ 
разсшания, хотя его пригла
шали).

Перед жителями выступи
ли также учителя Л. С. Бе- 
датькова, Н. А. Зверева. Они 
рассказали о самоуправле
нии в ребячьем коллективе, 
о кружках, о пионерской 
дружине.

— На родительские собра
ния ходят, как правило, не
многие, — говорит инструк
тор райкома партии А. М. 
Новиков. — А  на отчете зал 
бьш полон. Поэтому я обеи
ми руками за такую форму 
работы. К  тому же родите
ли сами горячо благодарили 
организаторов этого вечера. 
М. В. Симоненко от имени 
всех собравшихся сказала, 
что они впервые увидели 
своих детей глазами зрите
лей, узнали о проблемах 
школы. Однако никто из ро
дителей ничего не предло
жил для улучшения работы. 
Думаю, здесь сработала ста
рая привычка отстранения 
родителей от школьных дел.

Идея провести отчет заро
дилась в районе. В новом 
учебном году решено было 
провести отчеты во всех шко
лах.

Г. ПЛЮЩЕНКО.
Томский район.

МУЗЕЙ
ЛЕНИНСКОЙ

«ИСКРЫ»
СИМВОЛОМ ПРО

ЛЕТАВ С К О Г О ИН
ТЕРН АЦИЮН А  Л И 3- 
МА, БРАТСКОЙ НЕ
РУШИМОЙ ДРУЖБЫ  
МЕЖДУ НАРОДАМИ  
ГДР И СССР ЯВЛЯ
ЮТСЯ В РЕСПУБЛИ
КЕ МЕМОРИАЛЬНЫЕ 
МЕСТА, СВЯЗАКИЫЕ 
С ИМЕНЕМ В. И. ЛЕ
НИНА. НЕМЕЦКИЕ 
ТРУДЯЩИЕСЯ СВЯ
ТО ЧТУТ Па м я т ь  
ОСНОВАТЕЛЯ ПЕР
ВОГО В МИРЕ СО
ЦИАЛИСТИЧЕСКОГО 
ГОСУДАРСТВА.

НА СНИМКЕ: В
ЛЕЙПЦИГСКОМ М У
ЗЕЕ ЛЕНИНСКОЙ 
«ИСКРЫ ». В 1900 ГО
ДУ ЗДЕСЬ, В НЕ
БОЛЬШОЙ ТИПОГРА. 
ФИИ, БЫЛ ОТПЕЧА
ТАН ПЕРВЫЙ НО
МЕР ПЕРВОЙ ОБ
ЩЕРУССКОЙ М АРК
СИСТСКОЙ ГАЗЕТЫ.

Фото' АДН—ТАСС.

У Т В Е Р Ж Д Е Н И Е  
ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ КОИИССИЙ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Гусарова Наталья Васильевна, медсестра 

горбольницы № 3, — от первичной органи
зации Общества Красного Креста.

Курилович Василий Иосифович, инже
нер-конструктор производственного объе
динения «Контур», — от совета ветеранов 
войны и труда производственного объеди
нения «Контур».

Метлин Александр Карыпоаич, наладчик,
— от первичной организации общества 
ДОСААФ.

Могильницкая Калерия Ивановна, доцент 
кафедры политэкономии госуниверситета,
— от профессорско-преподавательского со
става, научных работников и служащих 
Томского госуниверситета.

Иоренко Нина Григорьевна, повар треста 
столовых №3,—от первичной профсоюзной 
организации столовой № 71.

Спицына Елена Ильинична, секретарь 
райкома ВЛКСМ, — от бюро Кировского 
райкома ВЛКСМ.

Ширяева Любовь Михайловна, вязаль
щица объединения «Облтрикотажбыт», — 
от первичной партийной организации объ
единения «Облтрикотажбыт».

Шифман Надежда Филипповна, сту
дентка мединститута, — от женсовета мед
института.

Шмидт Лидия Александровна, испыта
тель электротехнического завода, — от 
первичной комсомольской организации от
дела технического контроля электротехни
ческого завода.

Районная избирательная комиссия по 
выборам в Кировский районный народный 
суд размещается в помещении Кировского 
райисполкома (пр. Кирова, 11-а, комната 
10, телефон 4-82-69).

В ЛЕНИНСКИЙ РАЙОННЫЙ 
НАРОДНЫ Й С У Д

Председатель избирательной комиссии 
Кораковская Татьяна Николаевна, заме
ститель генерального директора объедине
ния «Томскоблшвейбыт», — от первичной 
профсоюзной организации объединения 
«Томскоблшвейбыт».

Заместитель председателя избирательной 
комиссии Коновалов Павел Николаевич, 
контрольный механик автоколонны .№ 2042,
— от первичной организации добровольно
го общества борьбы за трезвость автоко
лонны № 2042.

Секретарь избирательной комиссии 
Осадчук Людмила Андреевна, заведующая 
организационным отделом Ленинского рай
кома КПСС, — от бюро Ленинского рай
кома КПСС.
ЧЛЕНЫ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ:

Бабинцев Сергей Петрович, исполняю
щий обязанности заведующего организа
ционным отделом Ленинского райкома 
ВЛКСМ, — от бюро Ленинского райкома 
ВЛКСМ.

Ведак Людмила Филипповна, рабочая 
завода резиновой обуви, — от женсовета 
завода резиновой обуви.

Болдырева Светлана Митрофановна, ме
дицинская сестра научно-исследователь
ского института курортологии,' — от пер
вичной профсоюзной организации научно- 
исследовательского института курортоло
гии.

Веретяно Николай Ануфриевич, слесарь 
комбината хлебопродуктов, — от трудово
го коллектива комбината хлебопродуктов.

Гринюк Сергей Ростиславович, водитель 
треста «Томсктрансстрой», — от трудового 
коллектива треста «Томсктрансстрой».

Костарева Елена Александровна, пре
подаватель профессионального училища 
№ 14, — от первичной комсомольской ор
ганизации профессионального училища 
№ 14.

Кулагина Надежда Константиновна, сле
сарь - сборхцик завода измерительной ап
паратуры, — от трудового коллектива за
вода измерительной аппаратуры.

'Рыбин Виктор Петрович, водитель лесо
промышленного комбината, — от первич
ной организации ДОСААФ лесопромыш
ленного комбината.

Районная избирательная комиссия по 
выборам в Ленинский районный народный 
суд размещается в помещении Ленинского 
райисполкома (ул. Р. Люксембург, 2, де
путатская комната, телефоны 2-21-08, 
2-43-76).

В ОКТЯБРЬСКИЙ РАЙОННЫЙ 
НАРОДНЫ Й С У Д

Председатель избирательной комиссии 
Верецун Иван Васильевич, оператор-щли- 
фовщик ГПЗ-5, — от трудового коллектива 
Пятого государственного подшипникового 
завода.

Заместитель председателя комиссии Се- 
мес Александр Николаевич, генералыага 
директор п/о «Сибкабель», — от парткома 
производственного объединения «Сибка
бель».

Секретарь комиссии Матина Ирина Гри
горьевна, секретарь райкома ВЛКСМ, — от 
бюро Октябрьского райкома ВЛКСМ. 
ЧЛЕНЫ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ:

Ахмедова Галина Геннадьевна, врач род
дома №4, — от первичной профсоюзной ор
ганизации роддома № 4.

Батанов Роберт Иванович, слесарь цеха 
№ 102 завода полипропилена производст
венного объединения «Томский нефтехи
мический комбинат», — от произаодслвен- 
ного объединения «Томский не^ехимнче- 
ский комбинат.

Васенкин Юрий Федорович, электрик 
завода строительных материалов и изде
лий, — от трудового коллектива завода 
строительных материалов и изделий.

Винтер Елена Арнольдовна, студентка 
инженерно - строительного института, —от 
первичной организации ДОСААФ инже
нерно - строительного института.

Губин Николай Иванович, литейщик-
машиностроительного завода, — от первич
ной организации Всесоюзного общества 
изобретателей и рационализаторов маши
ностроительного завода.

Ермакова Татьяна Викторовна, электро
механик дистанции сигнализации и связи, 
— от первичной комсомольской организа- 

' ции дисташщи сигнализации и связи.
Кочеткова Татьяна Николаевна, прода

вец райпищеторга, — от первичной орга
низации общества охраны памятников ис
тории и культуры райпищеторга.

Лисицина Ирина Николаевна, кладов
щик базы Роскультторга,' — от трудового 
коллектива базы Роскультторга.

Ситохина Людмила Александровна, ма
стер гормолзавода, — от женсовета гор* 
мол завода.

Ятченко Петр Петрович, директор шко
лы № 24, — от трудового коллектива сред
ней школы (№ 24.

Районная избирательная комиссия по 
выборам в Октябрьский районный народ
ный суд размещается в помещении Ок
тябрьского райисполкома (пл. Соляная, 2, 
комната 5, телефон 5-37-57).

/ В СОВЕТСКИЙ РАЙОННЫЙ 
НАРОДНЫ Й С У Д

Председатель избирательной комиссии 
Воробьев Владислав Никитович, заведую- 
1ЦИЙ отделом кедровых лесов Института 
леса и древесины СО АН  СССР, — от пер
вичной организации общества «Знание» 
РСФСР Томского филиала СО АН СССР.

Заместитель председателя избирательной 
комиссии Лешин Игорь Петрович, налад
чик манометрового завода, — от первичной 
организации ДОСААФ манометрового за
вода.

Секретарь избирательной комиссии Ку- 
Гаевский Валерий Николаевич, заведую
щий отделом прюпаганды и агитации рай
кома КПСС, — от бюро Советского райко
ма КПСС.
ЧЛЕНЫ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ:

Бурков Иван Александрович, водитель 
автообъедикения «Томскстройтранс», — от 
первичной партийной организации объе
динения «Томскстройтранс».

Вахиер Владимир Петрович, бригадир 
крановщиков управления механизации №  2 
треста «Опецстроймеханизация», — от тру
дового коллектива управления механиза
ции № 2 треста «Спецстроймеханизация».

Зарипова Динара Мирсадировна, инже
нер объединения «Томскнефть», — от пер
вичной партийной организации объедине
ния «Томскнефть».

Китаев Юрий Са1̂ нович, диспетчер Том
ских электрических сетей, — от трудово
го коллектива Томских электрических се
тей,

Овчинникова Тамара Григорьевна, води
тель трамвайно - троллейбусного управ
ления, — от первичной профсоюзной орга
низации трамвайно - троллейбусного уп
равления.

Писанкина Татьяна Васильевна, секре
тарь райкома ВЛКСМ, — от бюро Совет
ского райкома ВЛКСМ.

Попова Галина Павловна, варщик май
онеза ликеро - водочного завода, — от тру
дового коллектива ликеро-водочного заво
да.

Трифонова Ольга Александровна, конт
ролер кондитерского комбината, — от пер
вичной комсомольской организации конди
терского комбината «Красная звезда».

Черемисива Наталья Юрьевна, теле
графист телеграфно - телефонной стан
ции, — от трудового коллектива теле1ра«|)- 
но .  телефонной станции.

Шишкина Светлана Владимировна, ма
ляр управления «Отделстрой», — от пер
вичной комсомольской организации уп
равления «Отделстрой» треста «Томскжил- 
строй».

Районная избирательная комиссия по 
выборам в Советский районный народный 
суд размещается в помещении Советского 
райисполкома (пер. Наханедича, 8, комна
та 5, телефон 2-41-71).
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Энтузиасты
культуры о с о б ы й  ц е х

л . и . Титова — библиотекарь по призванию. Она любит 
книги сама и прививает эту любовь другим

Когда-то электростанция 
находилась на окраине Том
ска. Редкие малорослые бе
резы и осины, уцелевшие в 
бесчисленных - вырубках 
отнюдь не из-за своей кра
соты, а по причине почти 
полной хозяйственной не
пригодности, обширные пус
тыри, заболоченные в низ
ких местах, да несколько 
деревянных домов, уткнув
шихся окнами в землю, дол
гое время оставались един
ственными ее соседями. Вре
мя было послевоенное, о 
красоте думали не в первую 
очередь, но Дом культуры, 
построенный в середине пя
тидесятых годов недалеко 
за проходной, уже сочетал 
в с е ^  и то, и другое: пользу 
и приглядный вид. С той 
примерно поры и начала 
складываться, собираться 
грэсовская библиотека.

Лидия Ивановна Титова 
заведует ею вот уже чет
верть века. На ее глазах и 
не без ее участия (сколько 
миновало субботников и 
воскресников!) крепла и ра
сширялась станция, прихо
дили, уходили и остава
лись люди, не вдруг обиваясь 
в устойчивый рабочий кол
лектив, нечасто, но меня
лись директора (за 44 года— 
пятый директор), а вчераш
ние молодые люди постепен
но становились ветеранами... 
Многое запомнилось, многое 
оставило в душе и в памяти 
ясный след. И вот только 
момент, когда ГРЭС-Н очу
тилась едва ли не в центре 
города и ее обступили со 
всех сторон кварталы кир
пичных и панельных много
этажек, — этот момент 
скользнул неприметно, будто 
сам собой.

Шумят, грохочут день- 
деньской новые соседи: с
одной стороны — проспект 
Фрунзе, с ' другой — про
спект Комсомольский, са
мые беспокойные томские 
магистрали-трудяги. Шумит, 
/волнуется* н е о б ы ч а й н о ю  
убыстряющаяся городская 
жизнь, и приходится поспе
вать за нею, попадать в 
такт ее неровных ритмов. 
Уплотнилось время' — и 
надо раздвинуть его, не дать 
сомкнуться над головою, 
успеть и сделать многое, и 
не утратить живых чувств 
и ощущений всего того, что 
составляет радость бытия, 
его 1«неделовую», .«немате
риальную», но такую необ
ходимую часть. И что, как 
не книга, способно на такое 
противостояние е самим 
временем?!

— Сила книги огромна, и, 
мне кажется, осознать эту 
силу до конца просто невоз
можно,—говорит Лидия Ива. 
новна. — Я всегда ‘ удив
ляюсь, глядя на ■ зеленый 
по^г, пробившийся через 
асфальтовое покрытие. Какое 
упорство заложено в этом 
хрупком и на вид беззагцит- 
ном стебле! В книгах — 
сила во много крат мощнее, 
чем в сотнях, тысячах та
ких побегов. Если бы вы 
зйали, как они меняют лю
дей...

Лицо ее становится на ка
кое-то время задумчивым. 
Хорошее лицо, открытое И

приветливое, отмеченное пе
чатью терпеливости и вни
мания, свойственных людям 
многих профессий — вра
чам, учителям, воспитате
лям...

— Вы сказали; книги ме
няют людей...

— Да. Но это не только 
мое профессиональное наб
людение. Об этом говорит 
сама история человеческого 
общества, многочисленные 
высказывания великих и 
выдающихся людей. Мне, 
например, очень нравятся 
слова Гюго о том, что вся
кая грубость тает, словно 
на огне, под влиянием ежед
невного чтения хороших 
книг.

Разговор происходит в 
книгохранилище, которое 
находится в Доме культуры, 
за рабочим столом Лидии 
Ивановны, и в нем прини
мает участие еще один че
ловек — Лидия Михайлов
на Воронова, председатель 
грэсовского ^щества «Кни
голюб». Точнее заметить, 
пока молчит, обдумывая 
сказанное.

Женщины в чем-то неуло
вимо похожи друг на дру
га, хотя одна спокойно не
торопливая, чуточку округ
лая, другая — худенькая, 
улыбчивая, более быстрая в 
движениях и в речи. Так 
сближает — даже внешне! 
— многолетняя совместная 
работа, увлеченность одним 
и тем же делом, взаимопо
нимание и взаимодоверие, 
давно перешедшие в содру
жество. Лидия Михайловна 
шестнадцать лет проработа
ла в школе, преподавала 
историю и литературу: по
следние десять лет — на 
ГРЭС-И, на пропагандистской 
работе, заведует парткаби
нетом.

Без общественной, сверх
служебной работы «две Ли
ды», как еще не так давно 
называли их рабочие стан
ции, жизни своей уже себе 
не представляют. Прежде, 
когда парткабинет тоже 
находился в Доме культу
ры, многое делали вместе— 
и. литературные вечера, и 
конференции, и устные жур-: 
налы, и готовились к полит
занятиям... Теперь все боль
ше Встречаются в «Книго
л ю б », хлопочут по своим 
делам: готовятся к заседа
ниям, организуют продажу 
книг — народный магазин, 
продумывают планы — 
«взгляд вперед», составляют 
отчеты — «взгляд в прош
лое».

— Много ли активистов- 
книголюбов на станции?

— Более ста человек. Точ
нее—107. А  сначала было 
всего семь,—отвечает Лидия 
Михайловна. — Есть лю
ди просто удивительные! О 
каждом можно отдельную 
повесть писать — и все бу
дет интересно. Я уж при
выкла, многих книгочеев 
знаю. Еще только обраба
тываю новое поступление из 
бибколлектора, а уже знаю, 
кому какую книгу предло
жить... Олегу Симонову, ма
шинисту турбины, — «'Пла
менные революционеры», 
например. Хорошую серию 
«Политиздат» выпускает! А

Михаил Иванович Плющ, 
старший мастер электроце- 
ха, поэзию любит...

— А  Владимир Дмитрие
вич Ильиных — вообще 
очень увлекающийся чело
век! — подхватила ниточку 
разговора Лидия Иванов
на. — Прирожденный! Его 
интересует все. Для пропа
гандиста лишних знаний 
нет, все идет в дело — в 
рассказ, в полемику, в дис
куссию, в самообразование... 
Владимир Дмитриевич —- 
талант!

Они рассказывали о своих 
знакомых, товарищах, сос 
луживцах, перебивая и до
полняя друг друга, вспоми
ная и тех, и тех, и тех. И 
сквозь эти рассказы, добрую 
память на хороших и раз
ных людей постепенно про- 
рисовьгаались и они сами 
— «две Лиды...».

Вот они —  по очереди — 
везут свой «народный ма
газин» и заранее радуются, 
какое оживление вызовет на 
станции это событие. Про
дают книги в обеденный пе
рерыв, в столовой («Поче
му-то в столовой продавать 
книги легче, а вот в проход
ной почти не берут...»). 
Вот Лидия Ивановна пере
носит пачки библиотечных 
книг на тележку — и этот 
транспорт едет в какой-ни
будь цех; на просмотр но
винок, поступивших в биб
лиотеку...

Просмотр — дело новое, 
но, с точки зрения Титовой, 
полезное. Где-нибудь в чис
том и светлом уголке цеха 
на столе или верстаке, на 
и,'мпровизИ'Рованн|РМ стенде 
разворачивается передвиж
ная выставка политической, 
художественной литературы 
и вообще наиболее инте
ресных и, главное, необходи
мых книг для энергетиков...

На станции работает мно
го людей, более тысячи че
ловек. «Особым цехом» 
иногда называют они свою 
библиотеку. Кто в шутку, 
кто всерьез. И А этих сло
вах кроется какой-то свой, 
неподражаемый смысл; 
особый цех. В нем числит
ся более 600 человек (общее 
количество читателей — 
вместе с членами семей и 
жителями микрорайона — 
1.525). Он открыт и днем, и 
по вечерам. В нем тепло и 
уютно, не грохочут турби
ны и не ослепляет электро
сварка — сльццно, как пе
релистывают книгу или га
зетную подшивку. Но рабо
та в нем идет, как и повсю
ду: настойчиво, неотступно...

Работа есть работа. Она 
планируется, исполняется, 
за нее отчитываются. Но 
порой кажется, что одного 
этого слова маловато, чтобы 
обозначить то, что по дви
жению души, чувств и воли 
совершают те или иные 
люди в тех или иных об
стоятельствах.

Никто на заставлял и не 
просил Лидию Ивановну 
Титову брать на свои плечи 
еще одну... Нет, не хочется 
говорить «работу»! Скажем 
так: еще одно доброе дело. 
Все вышло самой собой, как 
бы издалека, исподволь.

На станции много заочни

ков, студентов высших и 
средних учебных заведений. 
Это люди, которым всегда 
чего-то не хватает: време
ни, поддержки, книг, мето
дических пособий... Библио
тека предлагает им свою 
помощь, в том числе меж
библиотечный и внутрисис
темный абонементы. Но бы
вает и так, что и МБА и 
ВСА не могут дать нужную 
книгу, нужное пособие. Тог
да на помощь приходят зна
комые, товарищи, сослужив
цы... В ход идет так назы
ваемое индивидуальное ин
формирование. И  — чаще 
всего! — нужная книга на
ходится.

Лидия Ивановна Титова— 
библиотекарь по призванию. 
Она просто не понимает, 
как можно отказывать чело
веку в книге, если она 
есть. («Книгу нельзя не 
дать!»). В ход пошла и ее 
домашняя библиотека.

Дальше — больше. Не 
успели оглянуться книго
любы, как оказались згчаст- 
никами своеобразного книж
ного движения. Книги на
чали ходить из дома в дом. 
И не только учебные или 
небходимые для производ
ства. Не только. Романы 
Маркеса, Моруа, Бондарева, 
«Тайс Афинская» Ефремо
ва, «Черный тополь» Черка
сова и Москвиной, «Напо
леон» Тарле, «Честь» Ме
дынского, приключенческие 
и фантастические произве
дения, сборники стихов... 
Всего и не перечислишь! 
Да и не надо. Суть ведь не 
в списке названий...

Легко ли книголюбу рас
ставаться даже на время со 
своим сокровищем? Скажем 
честно; ой как нелегко! 
Тут и ревность книжного 
коллекционера, и страх, что 
книга не вернется ют  вер
нется, но хозяин не узнает 
ее «в лицо»,.. Что и гово
рить, естественные челове
ческие чувства, понятные, 
пожалуй, любому, у кого 
дома на полке стоит хоть 
один десяток заветных то
миков.

Лидия Ивановна обяза
тельно обернет книгу — 
и не газетой, а белой бума
гой, чтобы не испачкать 
«одежду» книги типогра:^ 
ской краской. Обязательно 
попросит обращаться береж
но, вернуть в срок, читать 
вдумчиво и культурно. 
Успокоит книголюба-хозяи- 
на, вселит в него уверен
ность, что все будет хоро
шо... Да мало ли что?

За все время ни одна 
книга из личных библиотек 
не пропала. Ни одна.

...Ровно и надежно бьется 
электрическое сердце Том
ска. Его надежность обеспе
чивается не только парамет
рами, техническими данны
ми турбин и котлов, «f)a6o- 
чее тело» которых — пар и 
газ — вращают роторы и 
вырабатывают бесценную 
энергию, но и опирается на 
верность и надежность ра
бочих людей, независимо от 
того, в каком цехе они тру
дятся.

Т. КАЛЕНОВА, 
член Союза писателей 

СССР.

Четверо —  
на Всесоюзной

в  Томское отделение 
Союза художников
РСФСР пришла отрадная 
весть. По решению орг
комитета Всесоюзной мо
лодежной художественной 
выставки, которая; от
крывается в столице в 
дни работы X X  съезда 
ВЛКСМ, участниками ее 
стали четверо томских 
художников. Среди них— 
трое живописцев. А. Бо
родин экспонирует, нап
ример. полотна «Худож
ники» и триптих • «Лун
ная ночь». Т. Михайлик— 
работу «Старая улочка», 
П. Гавриленко— картину 
«Осень». Скульптор А. Ба- 
ярлин выставляет скуль
птуру «Память». Всего от 
Томска на Всесоюзной 
молодежной будет четыр
надцать работ.

Выставка будет прохо
дить в Манеже. Она на
зывается «Молодость 
страны».

Т. АЛЕКСЕЕВА.

В клубе 
«Старый Томск»
Клуб приглашает томи

чей на апрельскую встре
чу, посвященную писате
лям В, Я. Шишкову и 
В. В. Липатову. Встреча 
начнется 13 апреля, в 
18.30, небольшой экскур
сией по улице Шишкова, 
где жил Вячеслав Яков
левич в последние годы 
пребывания в нашем го
роде. Затем участники 
•заседания познакомятся 
с домом по переулку Пи
онерскому, где жил В. В. 
Липатов.

В читальном зале биб
лиотеки имени А. С. Пуш
кина на переулке Батень- 
кова, 3, члены клуба смо
гут послушать выступле
ние доцента ТГУ  Р. И. 
Колесниковой о томском 
периоде творчества В. Я. 
Шишкова. Президент 
клуба М, М. Гарипов рас
скажет о загадках домов 
по улице Шишкова. За
тем участники заседания 
усльппат воспоминания 
о В. В. Липатове.

М. МИХАЙЛОВ.

Тема
для родителей

в  центре общественно- 
политической работы на
учно-технической библи
отеки ТПИ собрались ма
мы и папы—сотрудники 
НИИ высоких напряже
ний, чтобы, обсудить под
сказанные писателем Л. 
Жуховицким в статье 
«Воспитание на вырост» 
(журнал «Смена») проб
лемы воспитания детей, 
связи семьи и школы. 
Беседу на эти темы по 
просьбе читателей прове
ли профессор Томского 
педагогического институ
та Л. Ф. Пичурин и юрист 
Кировской районной юри- 
1д14ческ<®1 консультации 
С. А, Мельникова. Родите* 
ли поделились опытом 
разрешения ’ сложных се
мейных ситуаций.

Р, ГОРСКАЯ.

С т а р т ы  в С в е т л о м
к итогам первых областных зимних игр 

школьников

Веселый красногрудый 
снегирь на коньках, ловко 
отражающий вратарской 
клюшкой шайбу, — такова 
официальная эмблема этих 
соревнований. И талис
ман областных игр школь
ников. Что ж, на играх бы
ло все, «как у взрослых»: и 
захватывающие спортивные 
баталии, и красочные цере
монии, и победы, и пораже
ния.

Команды из всех районов 
Томска и области приехали 
в поселок Светлый, чтобы 
разьцрать награды первых 
зимних игр школьников. 
Разумеется, победить хоте
лось каждому, но конкурен
ция была так велика, что 
отличиться смогли действи
тельно сильнейшие.

Как, нсшример, в турнире 
по хоккею с шайбой, кото
рый состоялся в поселке 
Самусь. Ребята из спортклу
ба «Юность» в трех матчах 
провели в ворота соперни
ков 17 шайб, пропустив в 
свои лишь две. Три победы 
вывели их на первое место 
в турнире. На втором и 
третьем местах — юные 
хоккеисты Советского и 
Кривошеинского районов.

В спортивном зале, где 
спор вели баскетбольные

дружины,. успех сопутство
вал юношам из Ленинского 
района и девушкам из Ок
тябрьского. Стоит отметить 
и второе место баскетболис
ток Александровского райо
на — это большой успех 
{школьниц • северянок. 
Но не только в умении бы
стро разыгрывать комбина
ции, ловко бросать по коль
цу состязались команды. 
Баскетболисты, как и все 
участники игр, должны бы
ли принять участие в лыж
ных гонках. И многоборцы 
ГФо встали на лыжи, и 
шахматисты, и, конечно же, 
«чистые» гонщики. Это бы
ла новинка.

Те ребята, чей спортив
ный «профиль» — лыжи, 
участвовали в соревнова
ниях на призы Н. Н. Рука
вишникова. В этом всесоюз
ном турни1>е выступали их 
сверстники из разных горо
дов страны, более при
ятно, что найш школьники 
не подкачали. Отлично 
промчались по довольно 
сложной трассе. Женя Ива
нова— десятиклассница из 
Светленской школы Том
ского района, завоевала 
первое место и принесла 
своей команде зачетные 
очки. У  юношей первым был 
также представитель , Том
ского района Сергей Кисе
лев. Этот успех сказался 
вспоследствии на итогах об
щекомандного зачета.

Впрочем, в соревнованиях 
по многоборью ГТО хозяева 
соревнований тоже блесну
ли хорошими результатами. 
И в гонках, и в силовых 
упражнениях, и в стрельбе 
из малокалиберной винтов
ки они показали высокое 
мастерство и заслуженно 
одержали победу. Но стоит 
задуматься руководителям 
физвоспитания и начальной 
военной подготовки школ 
Бакчарского, Каргасокского 
и других районов: как мог
ло получиться, что несколь
ко участников, выступая в 
тире, не смогли даже в ми
шень попасть (а ведь у  всех 
— значки ГТО)? По-прежне
му стрельба остается слабым 
местом в подготовке юных 
многоборцев.

Упорной была борьба за 
шахматными столиками. 
Здесь сильнейшими оказа
лись кировчане — М. Имык- 
шенов, Т. и А. Бакуревичи. 
Они и командой выиграли 
первое место, и в личном 
зачете без наград не оста
лись,

...Главный судья соревно
ваний заслуженный учитель 
РСФСР мастер спорта 
СССР Дмитрий Сергеевич 
Мосейчук собрал всю судей
скую коллегию для подсче
та командных результатов. 
Для спортсменов это ожи
дание всегда волнующе. И 
вот итог. Первое место за

воевали спортсмены Томско- тябрьского района.
го района. На втором — 
спортклуб «Юность» (коман
ду подвела неудача в бас
кетбольном турнире). На 
третьем — школьники Ок-

А. АЛЕКСАНДРОВ. 
НА СНИМКЕ: на торже

ственной параде открытия 
игр.

Фото А. Петрова.

Гонки сильнейших
На базе спортклуба «Ян

тарь» прошел второй тур 
первенства области по лыж
ным гонкам. В программе 
стартов—эстафеты, а также 
забеги на длинные дистан
ции. Примечательно, что на 
трассах выступали практи
чески все сильнейшие гон
щики нашей области. На 
старт не вышли только 
представители «Спартака» и 
«Трудовых резервов».

Погода решила испытать 
спортсменов на стойкость. 
Ртутный столбик в эти дни 
опустился до —20 градусов, 
дул сильный ветер. Однако 
это не помешало спортсме
нам показать неплохие ре
зультаты. Уверенно высту
пили в эстафете женская 
команда «Урожай» (И. Ста- 
роверова, Е. Иванова, С. Во
ронова, Е. Доможирова) и 
мужская «Янтарь» (А. Вол
ченков, С. Красный, В. Вол
ков, Г. Херман). Они стали 
чемпионами области.

Во второй день состяза
ний у мужчин была мара
фонская дистанция—50 ки
лометров, у юниоров—30 ки

лометров, у юношей—16.
Женщины и юниорки выс
тупали на дистанции 15 и 10 
километров. От соревнований 
к соревнованиям улучшает 
свои результаты неоднократ
ная чемпионка Сибири мас
тер спорта из Молчанова Н. 
Поздеева. И на этот раз она 
была на финише первой. У  
юниорок весь пьедестал по
чета был занят представи
тельницами «Буревестника», 
а победу праздновала И. Ми
няева (ТГПИ). Двукратной 
победительницей среди де
вушек стала Е. Доможиро
ва («Урожай»), '•

Остро и напряженно про
ходила борьба у  юношей и 
юниоров. Здесь отличились 
А. Киреев («Буревестник») и 
А. Агафонов («Урожай»). С 
большим интересом наблю
дали болельщики за сорев
нованиями лыжных мара
фонцев. Сразу же со старта 
вперед ушел В. Андреев 
(ТВВКУС), ие уступивший 
лидерства никому. Его время 
—2 часа, 15 минут, 18 секунд. 
Настоящий бойцовский ха
рактер проявил В. Волков

(«Янтарь»), после трех кру- 
гов державшийся лишь во 
втором десятке участников. 
Но на последнем—четвер
том—округе Вячеслав сз^мел 
прибавить и закончил дис
танцию третьим.

А  в командном зачете 
главный црта завоевали хо
зяева трассы. На втором 
месте—1«Буревеогник»1, «а  
третьем—«Урожай». Четсо 
действовала судейская кол
легия, которую возглавляли 
А. Шибаков и В. Велико- 
сельская («Янтарь»), Кстати, 
судейская бригада перечиС»’ 
лила средства, заработан
ные на обслуживании соре
внований, в Фонд мира. На
деемся, что ее примеру пос
ледуют и другие томские 
арбитры.

12 апреля на стадионе 
«Янтарь» состоится закры
тие лыжного сезона. В прог
рамме—мужская гонка на 20 
километров, у  женщин—«Де
сятка». В заключительных 
стартах сезона приглашают
ся принять участие все же
лающие.

В. ШЕШУКОВ.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
СООБЩ АЕТ

Сегодня
облачность.

переменная 
ветер юго-за

падный, 7—12 метров в се
кунду, температура по обла
сти 4—9 градусов тепла, в 
Томске 6—8 градусов тепла.

12—13 апреля — перемен
ная облачность, местами 
слабые осадки, ветер юго- 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью

о—5, по северу до 12 граду
сов мороза, днем 2—7 граду
сов тепла, по югу -до 10. 13 
апреля — о—5 градусов теп- 
ла, по северу до 7 градусов 
мороза.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

У -

Т е а т р
ДРАМЫ

11 апреля. «Порог» — 19.
12 апреля. «Район посадки 

неизвестен» — 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

11 апреля. «Анчутка» — 11,

КУКОЛ
11 апреля. «Новые приклю

чения Колобка» — 11. «Пирос
мани» — 19.
БОЛЬШОЙ КОНЦЕРТНЫЙ 

ЗАЛ ФйЛАРМОНИИ
111 апреля. Концерт Государ

ственного ансамбля танца Лат
вии «ДАПЛЕ» — 19-30.
МАЛЫЙ КОНЦЕРТНЫЙ 

ЗАЛ ФИЛАРМОНИЙ
12 апреля. Вечер скрипич

ной и клавесинной музыки» — 
19-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

11 апреля. Вечер-концерт 
«Музыка и вдохновение» — 15.
19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
11 апреля. «Трое мужчин и 

младенец в люльке» — 9,
10-45. 12-30, 14-10, 16-20, 18-15,
20, 21-45. Политический клуб 
«Мир сегодня». Фильм «Цент
ральная Америка» — 8.

имени М. ГОРЬКОГО 
11 апреля. «Бродяга» (две се

рии) — 9, 12, 15, 18. 21. «Аут
сайдеры» — 8-40, 10-20, 12.
13-40, 1S-20, 17. 18-40, 20-20,
22. «До опасной чарты» — 9, 
10-05, 11-10. 12-15, 13-20. 14-25, 
15-30, 16-35, 17-40. Кинолекто
рий «Ровесники» — 8. «Плюм- 
бум, или Опасная игра» — 19,

«ОКТЯБРЬ»
11 апреля. «Армейская

история» — 9, 10-50, li2-40,
21. «Бродяга» (две серии)
15, 18. «Новые амазонки» — 
8-40. 12, 14. 18. 17-50, 19-40,
21-30. «Лунная радуга» — 10-30. 

«ПИОНЕР»
11 апреля. «Король Дроздо- 

вин» — 9. 10-40, 12-20. Мульт- 
сборник «Космическая загад
ка» — 14, 15-40. «Шакти» (две 
серии) — 17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
11 апреля. «Выкуп» — 9.

10-50, 12-40, 16, 17-50, 19-40,
21-20. 70-летию Велшсого Ок
тября посвящается. Киновечер 
«Качество и эффективность — 
дело каждого». Встреча с кол
лективами предприятий Ле
нинского района. Фильм «Вы
куп» — 16. «Охота на драко
на» — 9. 10-50, 12-40. 16.
18-10. 20, 21-40. «Здесь тебя 
не встретит рай» — 14-20. 

«СИБИРЯК»

Управление культуры Томского облисполкома 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
РЕПЕРТУАР НА АПРЕЛЬ 

— в 11, 15 час. Б. Метальников
«АН Ч УТК А »

* (сказка в 3-х действиях)
12 — в 12, 16 час. О. Уайльд

«ЗВЕЗДНЫЙ М АЛЬЧИК»
(сказка В 2-х действиях)

15, 22 — в 19 час. Премьера В. Маяковский
«Я  К  ВАМ ПРИДУ!..»

(представление в 2-х действиях)
16 — в 15 час. р. Погодин

«СИНЯЯ ВОРОНА. ИЛИ ФАНТАСТИЧЕСКИЙ ПОЛЕТ 
В ТРЕХ ДЕЙСТВИЯХ»

19 — в 12, 16 час. с. Прокофьева,
И. Токмакова

«СТРЕЛА РОВИНА ГУДА»
(пьеса в 2-х действиях)

21 —-в 19 час. А. Казанцев
«СТАРЫ Й ДОМ»

(драма в 2-х действиях).
23 — в 19 час. А. Вампилов

«СВИДАНИЕ В ПРЕДМЕСТЬЕ»
(комедия в 2-х действиях)

24, 29 — в 19 час. Премьера Т, Уильямс
«СТЕКЛЯННЫЙ ЗВЕРИНЕЦ»

(драма воспоминаний в 2-х действиях)
25 — в 19 час. А. Ар^зов

«МОИ БЕДНЫЙ М АРАТ»
26 — в 12, 16 чае. и. Карнаухова,

Л. Браусевич
«АЛЕНЬКИЙ ЦВЕТОЧЕК»

(пьеса для детей по мотивам сказки С. Т. Аксакова).
И. о. главного режиссера театра — заслуженный ар- 

РСФСР, лауреат премии Томского комсомола Олег 
АФАНАСЬЕВ.

Наш адрес: г. Томск, пер. Нахановича, 4, ТЮЗ. Касса 
работает с 10 до 20 часов. Понимаются коллективные и 
индивидуальные заявки; Телефоны для справок 2-36-55, 
2-39-72.

11 апюеля. Мультсборник —
9-20. «Ягуар» — 11. 12-40,
14-20, 16. 17-40. 19-20 21.

«АВАНГАРД»
11 апре.чя. «Веселов волшеб

ство» — 15. «Каи три мушне- 
гвра» (две серии! — 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

11 апреля. «Непримиримые 
противоречия» — 16. 17-30.

НОВОСИБИРСКИЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ИН- 
СТИТУТ ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ слушателей на дневные 
■платные трехмесячные курсы по специальностям; агро
номия, зоотехния, ветеринария, защита растений, меха
низация сельского хозяйства, сельское хозяйство (ква
лификация специалиста — «Инженер-преподаватель»), 
экономика и организация сельского хозяйства, (5ухгал- 
терский учет. На курсы приглашаются лица в возрасте 
,до 35 лет, имеющие среднее образование. Заявление (по
дается на имя ректора института с указанием специаль
ности. К  заявлению прилагаются: документ о среднем об
разовании (в подлиннике), характеристика для поступ
ления в инстатут, медицинская справка (форма 086/у), 
8 фотографий 3X4 см, копия трудовой книжки (для ра
ботающих), направление от хозяйства.

Начало занятий — 5 мая. Стоимость обучения—35 руб
лей. Нуждающиеся обеспечиваются общежитием.

Адрес института: 830039, Новосибирск, ул. Добролюбова, 
160, подготовительные курсы. Тел. 67-37-14.

12 апреля
Малый концертнь1й зал 

филармонии

К  ДНЮ СОВЕТСКОЙ 
НАУКИ

ВЕЧЕР СКРИПИЧНОЙ 
(ОЙ

КОМБИНАТ СПЕЦОБ
СЛУЖИВАНИЯ ВОЗЬМЕТ 
НА СЕБЯ ВСЕ ЗАБОТЫ 
ПО ОРГАНИЗАЦИИ И 
ПРОВЕДЕНИЮ ПОХОРОН.

Если вы вызовете агента 
на дом по тел. 5-18-19, 
5-19-92, то он о^рм и т все 
необходимые документы 
(свидетельство о смерти, 
справку на выписку и т. д.);

оформит заказ на могилу, 
закажет катафалк;

доставит гроб, венки, лен
ты и другие ритуальные 
принадлежности по адресу 
заказчика;

по желанию клиента зака
жет оркестр;

сопроводит тразфную ко. 
лонну до кла^^ища и орга
низует захоронение;

может дать квалифициро
ванную консультацию.

Стоимость услуг — от 15 
до 25 рублей.

И КЛАВЕСИНН01 
МУЗЫКИ

Участвуют лауреат меж
дународных конкурсов Ми- 
хайл СЕКЛЕР (скрипка), 
Игорь ЧЕРНЫШОВ (форте
пьяно, солист Молдавской 
государственной филармо
нии Алексей МИРОШНИ- 
КОВ.

В программе—произведе
ния композиторов XV I — 
X V II вв.

Начало — в 19 час. 30 мин. '
13. 14 апреля
Малый концертный зал 

филармонии
ВЕЧЕРА КЛА1ВЕСИННОИ 

МУЗЫКИ
Исполнитель — солист 

Молдавской Государствен-

Томский Дом ученых 
приглашает 13 апреля на 
встречу за «круглым сто
лом» с учеными города по 
проблемам развития гидро
логии.

Ведущие; С. Л. Шварцев, 
лауреат Государственной 
премии, доктор геолого-ми. 
яералогических наук, про- 
фессор;

Г. М. Рогов, доктор геоло
го-минералогических наук, 
профессор.

Начало — в 19 часов.

ной филармонии Алексей---- -----------------МИРОШНИКОВ (клавесин).
В программе: произведе

ния композиторов X V I — 
X V III ав.

Начало — в 19 час. 30 мин.

Де«анат, общественные 
организации и коллентив 
кафедры минералогии и 
петрографии геолого^зве- 
дочного факультета Томско
го политехнического инсти
тута выражают глубокое 
соболезнование доценту 
Т. И. Полуэктовой по пово
ду смерти матери

ПОЛУЭКГОВОИ 
Анны Федоровны.

НАШ АД РЕ С  ■
__________И ТЕЛЕФОНЫ-

634050. 

Томск, ГСП. 
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